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cruza el subsuelo del Centro Histórico de Guadalajara a 20 me-
tros de profundidad.

La ZMG cuenta con dos líneas del Tren Ligero construidas 
durante los gobiernos priistas encabezados por los gobernadores 
Enrique Álvarez del Castillo, Guillermo Cosío Vidaurri-Carlos 
Rivera Aceves. La Línea 1 se inauguró en septiembre de 1989 
y la Línea 2 en julio de 1994. La Línea 1 tiene una longitud de 
16.5 kilómetros y cuenta con 20 estaciones. La Línea 2 del Tren 
Ligero a su vez mide 8.5 kilómetros y cuenta con 10 estaciones.  

LA GRANDILOCUENCIA
¿Qué falló en la construcción de la Línea 3 del Tren Lige-

ro? ¿Dónde se complicó la obra? Pienso 
que hubo un error de cálculo de parte de 
Peña Nieto y Aristóteles, a quienes los 
técnicos les escondieron la verdad de 
lo complejo que resultaba cruzar por el 
subsuelo el Centro Histórico de Guada-
lajara, por un lado, y por el otro, la mag-
nitud del proyecto, los 21.5 kilómetros, 
si hubiera sido una tercera parte más cor-
ta se hubieran evitado estos problemas. 
Los jóvenes tienen a su favor el ímpetu 
y la energía de innovar, hacer cambios, 
muy echados para adelante, pero esa fo-
gosidad con la falta de experiencia los 
lleva a cometer errores y sufrir tropezo-
nes, como pasó aquí.

BENEFICIA A LA CIUDAD
La opinión de la amplia mayoría de 

los ciudadanos es que la Línea 3 del Tren 
Ligero es benéfica para la ciudad, es la 
opinión del 84% de la gente de Guada-
lajara, conforme a encuesta realizada 
por Polymetrix, los mismos ciudadanos 
que han percibido que la relación entre 
el Presidente y el Gobernador ha sido 
mala, el sentir del 54% de los consulta-
dos. 

SER PROACTIVOS
Finalmente, la obra ya empezó a 

funcionar, esperemos que tanto tiempo 
haya permitido subsanar errores y/o fa-
llas graves -como sucedió con la Línea 
12 del Metro en la Ciudad de México-. Y 

el hecho de que tanto el Presidente López Obrador como el Go-
bernador Alfaro, le hayan dado la importancia del caso, habla de 
la responsabilidad que asumen como gobernantes, más allá de la 
retórica política electorera, porque finalmente son los hechos los 
que hablan por las personas.

Al margen de que otros gobiernos hayan iniciado esta obra, 
a los actuales les corresponde darle continuidad para beneficiar 
a cientos de miles de personas que diariamente utilizarán este 
transporte moderno de vanguardia y que es de primer mundo. 
Estrellitas a Alfaro y López Obrador. Una buena, por fin.

gabriel.ibarrabourjac@gmail.com

El pasado sábado visitó Guadalajara el Presidente An-
drés Manuel López Obrador para echar a andar la Lí-
nea 3 del Tren Ligero, una obra muy accidentada y de 
alta complejidad que, de un presupuesto inicial de 16 

mil millones de pesos se fue al doble y que finalmente no la pu-
dieron capitalizar sus dos principales promotores, los políticos 
priistas Enrique Peña Nieto y Aristóteles Sandoval.

Fue un buen día para Jalisco, hay que subrayarlo, porque 
además de que el Presidente López Obrador inauguró la gran 
obra de transporte, acompañado del Gobernador Enrique Alfaro, 
anunció una excelente noticia para el Estado, la construcción de 
la Línea 4 del Tren Ligero de Tlajomulco a Guadalajara, que 
fue un compromiso de campaña, tanto 
del político tabasqueño, como de Alfaro. 
De la misma forma anunció que el Go-
bierno federal apoyará la terminación de 
las obras en el periférico para que pueda 
entrar en operación el Peribús.

López Obrador habló de sus diferen-
cias políticas con el Gobernador Alfaro, 
pero aclaró que así es la democracia, 
donde existe la libertad y las visiones di-
versas forman parte de la misma, lo que 
importa, precisó, es ponerse de acuerdo 
en lo fundamental y trabajar unidos para 
impulsar el desarrollo y el mejoramiento 
de las comunidades.

Hay que reconocer la persistencia del 
Gobernador Alfaro de estar machacando 
la construcción de la Línea 3 del Tren 
Ligero y finalmente tiene la respuesta 
positiva del Presidente, y viene a tapar 
bocas de que el Gobierno Federal cas-
tigaría a Jalisco por las críticas constan-
tes que el político de MC ha lanzado al 
gobierno de la 4T, el más reciente fue la 
pasada semana en Chihuahua, donde cri-
ticó el proyecto de presupuesto del go-
bierno federal para el 2021 en el que no 
se contempla recursos para las obras de 
infraestructura de Jalisco.

DESPUÉS DE TRES SEXENIOS
La puesta en marcha de la Línea 3 

del Tren Ligero es muy significativo, si 
consideramos y recordamos que durante 
tres sexenios (los gobernados por Ac-
ción Nacional) no se construyó ni un milímetro de este tipo de 
transporte al faltarle visión.

Hay quienes en automático le restan valor y descalifican la 
obra por haberse elevado los costos al doble y no haberse con-
cluido en el tiempo que fue planeada, se esperaba que conclu-
yera en 2018 y finalmente se extendió casi dos años hasta el 12 
de agosto del 2020. 

Sin duda la Línea 3 del Tren Ligero es una gran obra que 
vendrá a aliviar el problema agudo de movilidad que sufre la 
Zona Metropolitana de Guadalajara y el Sistema del Transporte 
Público con una longitud de 21.5 metros con 18 estaciones y 

SUPERAN AMLO Y ALFARO DIFERENCIAS:
HABRÁ LÍNEA 4 DEL TREN LIGERO

FINALMENTE, LA OBRA YA 
EMPEZÓ A FUNCIONAR, ES-

PEREMOS QUE TANTO TIEMPO 
HAYA PERMITIDO SUBSANAR 
ERRORES Y/O FALLAS GRA-
VES -COMO SUCEDIÓ CON 

LA LÍNEA 12 DEL METRO EN 
LA CIUDAD DE MÉXICO-. Y 

EL HECHO DE QUE TANTO EL 
PRESIDENTE LÓPEZ OBRADOR 
COMO EL GOBERNADOR ALFA-

RO, LE HAYAN DADO LA IM-
PORTANCIA DEL CASO, HABLA 
DE LA RESPONSABILIDAD QUE 
ASUMEN COMO GOBERNAN-
TES, MÁS ALLÁ DE LA RETÓ-
RICA POLÍTICA ELECTORERA, 
PORQUE FINALMENTE SON 
LOS HECHOS LOS QUE HA-
BLAN POR LAS PERSONAS.

LOS HOMBRES DEL PODER

NI MORENA NI FUTURO…¿EL PAN?

La verdad estas ideas, más que mías, son el 
resultado de conversaciones con un buen 
amigo a quien por respeto no nombro pero 
doy crédito de esta manera por los mismos 

motivos.
El dilema shakeaspieriano del príncipe de Dina-

marca, que se debate entre ser y no ser es la columna 
vertebral de este texto pero no hay motivos para te-
mer, va a ser todo menos un ladrillo académico y sólo 
es una lupa útil para mirar el problema que hoy en-
frenta Pablo Lemus, alcalde de Zapopan y aspirante 
a gobernador.

Antes de comenzar quiero agradecer a Pablo la 
gentileza de acudir a Los Sótanos del Poder a ser en-
trevistado, porque más allá de las distancias que pu-
diera haber, el alcalde de Zapopan no me debe nada, 
no tenía ninguna obligación y acudió a hablar conmi-
go con una cámara en medio, lo que no es sencillo ni 
es confortable. Corrió un riesgo y eso lo saludo grata-
mente, no todos se atreven.

Terminadas las caravanas y las gratitudes pro-
pias que la buena educación demanda, hablemos del 
asunto a mirar: Pablo Gobernador 2024. ¿Es posible 
esto? Posible sí, pero muy poco probable.

De ahí el dilema de Hamlet, el eterno príncipe 
que se debate entre ser y no ser y a quien, desde el 
principio de la trama, sin importar sus decisiones, le 
será inalcanzable la corona.

Hamlet, si finge que no ve las intenciones de su 
tío, si obedece, si acata, será igualmente reemplaza-
do, él no puede ser el rey porque es de otra línea de 
sangre que debe ser removida para que florezca el 
proyecto de su tío.

Por otro lado, si se rebela, las fuerzas en contra 
son demasiado grandes, los aliados escasos, los ene-
migos en casa. Sólo le queda, al príncipe, la preten-
sión de la locura.

Pensemos en las posibilidades que el Príncipe 
Pablo de Zapopan tiene para hacerse con la Corona 
de Jalisco. Sus aliados no están en casa, al igual que 
el príncipe Hamlet, el reino donde habita no le mira 
con ojos gratos. Se le tolera, se le respeta, pero se le 
confía nada, antes lo contrario, cada posición es una 
negociación, para avanzar hay que ceder, para soste-
ner Zapopan hay que dejar ¿Qué?… ¿Guadalajara?

¿Qué pasa si no va a Guadalajara? Se pierde en 
la nada. Clemente Castañeda es el ejemplo que un 
líder de bancada, de sector y de partido apoyado y 
fortalecido por los intereses del grupo no figura. MC 
no ajusta para figurar en lo nacional y eso si eres im-
pulsado con tocho morocho; cuanti menos va a fun-

OPINIÓN
Jorge 
Zul de la 
Cueva

Por |

cionar si eres bloqueado. La bancada es una trampa, no 
es una salida y de nada le sirve recorrer el estado porque 
nadie se va a acordar tres años después.

Guadalajara le está vetada por Movimiento Ciuda-
dano porque en el Alfarismo Pablo no es de sangre real 
y si elije no ser en ésta, elige no llegar en la que sigue, ese 
es el dilema.

¿Entonces qué? Pablo tampoco estaría en casa en 

PODRÍA INTENTAR REVIVIR AL PAN 
DESDE UN ACUERDO NACIONAL 

PARA ARMAR UN PROYECTO VIABLE, 
CON ÉL AL CENTRO DEL MISMO Y 
ESO FUNCIONARÍA PARA QUE EN 
LAS VELAS DE ACCIÓN NACIONAL 

SOPLARA EL VIENTO, PERO NO 
SUFICIENTE PARA LLEVARLO A 

CONQUISTAR LA PERLA TAPATÍA. 
¿PABLO REGIDOR? QUÉ DIFÍCIL 

SALTO A GOBERNADOR.

PABLO LEMUS Y EL 
DILEMA DE HAMLET

¿Qué pasa si Pablo no va a Guadalajara? Se pierde en la nada. Clemente Castañeda es el ejemplo que un líder de bancada, de 
sector y de partido apoyado y fortalecido por los intereses del grupo no figura.

CON TODO RESPETO

PASTO, FOLLAJES Y 
DECK SINTÉTICOS

PISOS LAMINADOS, 
VINÍL E INGENIERÍA

PERSIANAS Y 
CORTINAS

PANEL 3D Y
MARCOS A LA MEDIDA

PÉRGOLAS, 
TECHOS Y DOMOS

Plaza Santa Alicia
Av. Guadalupe 6730 
Int. 3, Col. Guadalupe 
Inn, Zapopan, Jal.
33 1435-9828
33 1817-0492
galeriadetallarte.com

Morena, un dragón indomesticable, una hidra de diez 
mil liderazgos locales que en Jalisco parece aún no en-
contrar sus pies. Ahí no es. No para Pablo, no ahora. 
Morena seguramente se definirá desde sus procesos 
internos, con sus actores y para cuando el dragón des-
pierte, porque es un dragón, será tarde para Pablo. En 
Morena no puede ni imponerse, ni negociarse, ni ser 
impuesto desde el centro. Tampoco esa es su ruta. El ti-
ming de Morena no lo favorece.

Futuro es una camisa de una talla distinta a la de 
Pablo, no le queda. Es por un lado demasiado pequeña 
y por otro de un corte de moda que no le funciona bien. 
Costaría trabajo entenderse con los jóvenes precariza-
dos que buscan un cambio desde un ángulo que poco 
tiene que ver con el proyecto de Pablo. Replantearse, re 
inventarse para encajar en futuro a un año de la elec-
ción no es muy viable que digamos.

Podría intentar revivir al PAN desde un acuerdo na-
cional para armar un proyecto viable, con él al centro 
del mismo y eso funcionaría para que en las velas de Ac-
ción Nacional soplara el viento, pero no suficiente para 
llevarlo a conquistar la Perla Tapatía. ¿Pablo Regidor? 
Qué difícil salto a Gobernador. Y aunque podría hacer-
se presidente del partido, aún así habría perdido la ciu-
dad, que no es pequeña herida. Tal vez no haya salida en 
este dilema en el que Pablo se debate. Lo que es cierto es 
que el tiempo para decidir entre ser o no ser es cada día 
más corto. Lo digo con todo respeto.
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>En Voz Alta< >El cartón de Li<

>Cierto o falso<
A eso vengo, a decirle al Gobernador que 
vamos a cumplir con nuestra palabra y que 
vamos a iniciar la Línea 4 hacia Tlajomulco el 
año próximo, porque una cosa que no quiero 
es dejar obras en proceso, terminando el 
gobierno terminan todas las obras”.

Más allá de diferencias, sabemos que usted 
quiere que le vaya bien a nuestra ciudad 
y a nuestro Estado, necesitamos su ayuda 
Presidente (…) Se que usted es un hombre de 
palabra, se que no nos va a dejar solos”.

Un gran acontecimiento representa la puesta en ope-
ración de la Línea 3 del Tren Ligero de Guadalajara en 
un evento encabezado por el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador y el Gobernador Enrique Alfaro Ramírez, 
quienes dejaron de lado las diferencias para hacer rea-
lidad la obra de transporte de mayor relevancia en la 
historia de la capital jalisciense y que conectará a cua-
tro municipios de la ZMG. “Vengo a Jalisco a refrendar 
el compromiso que tiene el Gobierno Federal con este 
estado”, expresó el Presidente López Obrador.

>PRESIDENTE 
ANDRÉS MANUEL LÓPEZ 
OBRADOR/
Cerca de 5 mil millo-
nes de pesos canalizó 
Gobierno Federal para 
concluir la Línea 3 del 
Tren Ligero.

Realidad L3 del Tren Ligero

ENRIQUE ALFARO RAMÍREZ/
GOBERNADOR DE JALISCO

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR/
PRESIDENTE DE MÉXICO

>ENRIQUE ALFARO/
La Línea 4 será construi-
da durante el presente 
sexenio y la obra inicia-
rá el próximo año.

Va la línea 4

¿Quiénes serán los candidatos a alcaldes metropolita-
nos de la Cuarta T? Dicen que quieren armar un Dream 
Team. Algunos nombres que se mencionan y podrían 
ser postulados: Alberto Uribe, Carlos Lomelí, Claudia 
Delgadillo, Alberto Maldonado y Óscar Abrego. Las 
piezas empezarán a acomodarse con la elección por 
medio de encuesta del presidente nacional de Morena 
y que todo parece indicar el favorecido sería el actual 
líder de la bancada de Morena en la Cámara de Dipu-
tados, Mario Delgado, quien le daría un encausamiento 
institucional al Movimiento de Regeneración Nacional.

>MARIO DELGADO/ 
Se perfila para presidir 
a Morena y sería quien 
operaría las candidatu-
ras en Jalisco.

Los candidatos de la 4T

Por | Óscar 
Ábrego

Lo he escrito con anterioridad. El partido Movi-
miento de Regeneración Nacional en Jalisco está 
fracturado, roto, dividido, confrontado, e incluso, 
hay quien lo califica de pulverizado. Y es que las 

distintas (también distantes) expresiones que lo conforman, 
parece que no logran ubicar un punto de encuentro que los 
unifique para hacer del polvo una sólida construcción.

La elección que definirá a inicios del próximo mes a su 
dirigente en el país, de algún modo podría ser el preámbulo 
para decantar, quiénes sí y cuáles no, podrán aspirar a lide-
rar la segunda fuerza política de la entidad.

En lo personal creo que en la arena nacional sólo hay 
tres figuras con probabilidades reales para alcanzar el triun-
fo: Yeidckol Polenvsky, Mario Delgado y Alejandro Rojas. 
Sin embargo, también hay que decirlo, cualquier cosa pue-
de ocurrir.

Lo cierto es quien logre la presidencia, uno de los desa-
fíos más complejos será unificar a los morenistas del Esta-
do, asunto, en verdad, bastante complicado.        

Pero además de lo anterior, bien vale la pena considerar 
que uno de los factores que más ha deteriorado al partido en 
la localidad, es que la delegación y sus funcionarios obe-
decen a intereses que no coinciden con los principios de 
la Cuarta Transformación. Es preciso decir que la depen-
dencia más importante de la federación, sostiene un extraño 
vínculo con la aristocracia naranja y que las subdelegacio-
nes trabajan en favor de las alcaldías emecistas. 

A lo anterior hay que agregar que los presidentes de ex-
tracción morenista del interior del Estado, han tenido que 
doblar las manos ante el amago del gobierno anaranjado, 
en el sentido de que no obtendrán recursos financieros para 
la ejecución de obras estratégicas para los municipios que 
gobiernan, si no se alinean a sus proyectos e instrucciones.

Sin duda, por otro lado, existe la necesidad de hacer un 
diagnóstico objetivo para conocer quiénes tienen una ver-
dadera posibilidad de consumar la concordia entre los di-
ferentes grupos; si algo ha dañado al partido del Presidente 
López Obrador, es que ha prevalecido la imposición sobre 
la práctica democrática. 

Morena debe asumir la responsabilidad histórica que 
tiene de cara a la población para recomponer el rumbo y 
enviar el mensaje de que cuenta con la capacidad de hacer 
buenos gobiernos. Sin embargo, tampoco se puede caer en 
el autoengaño; hasta hoy no ha podido significarse como 
una oposición bien articulada. 

Así las cosas, sea Yeidckol Polenvsky, Mario Delgado 
o Alejandro Rojas, tendrá que hacer uso de todas sus capa-
cidades y habilidades para coadyuvar a la edificación de un 
partido que está muy partido. 

La integración de los morenistas jaliscienses para en-
contrar el mejor camino que los lleve a la instalación de un 
nuevo comité estatal, es un imperativo impostergable 

LÍNEA 3 Y LAS LECCIONES DEL AMLO 
No podría dejar pasar la oportunidad de escribir sobre la 

nueva lección de política que vino a enseñarle el Presidente 
López Obrador al ingeniero Enrique Alfaro, quien luego de 
su salida de la CONAGO y el bravo discurso que lanzó en 
las redes sociales sobre la defensa casi gloriosa del presu-
puesto para Jalisco, el sábado volvió a mostrarse nervioso 
ante la presencia de Andrés Manuel. Y es que tenemos a un 
Presidente que ya entró en ritmo, mientras que el goberna-
dor aún no se aprende ni la tonada.  

MORENA, ENTRE LA ELECCIÓN 
Y LA UNIFICACIÓN

>DE FRENTE AL PODER<

‘’En el siglo XXI, nuestros datos personales son 
probablemente el recurso más valioso que la mayoría de 

los seres humanos puede ofrecer, y los estamos cediendo a 
los gigantes tecnológicos a cambio de servicios de correo 

electrónico y divertidos videos de gatitos. ’’ 
Yuval Noah Harari. 

Las tecnologías de la información y comunicación 
han revolucionado el mundo más de lo que noso-
tros creemos. A través de ellas y con apoyo de las 
redes sociales, hemos logrado alcanzar el sueño de 

construir una sociedad interconectada. 
Gracias a ellas, las distancias y los límites son cada vez 

más cortos y las fronteras, ya no son un impedimento para 
extender nuestras relaciones sociales, ya que hoy en día, po-
demos estar conectados con cientos y miles de personas de 
diferentes partes del mundo, situación que también nos ha 
hecho entender que somos parte de un todo y que debemos 
buscar soluciones globales. 

De manera constante y a través de Facebook, Twitter, 
Instagram y Zoom, estamos intercambiando opiniones, 
ideas e información con un gran número de personas, desde 
amigos y profesores hasta extraños con quienes debatimos 
en alguna publicación. 

Es justamente esa dinámica de intercambio de ideas, 
opiniones e información, lo que vuelve muy útiles las TIC, 
pero también, es lo que las vuelve tan peligrosas y comple-
jas, ya que todo lo que decimos, publicamos, debitamos y 
opinamos en cualquier red social  o bien, todo lo que bus-
camos en páginas como Google, pasa a formar parte de una 
base de datos enorme que está a disposición de las grandes 
empresas tecnológicas. 

Hace unos años ya que las redes sociales dejaron de ser 
simples centros de socialización y acceso a información, 
para convertirse en el cuartel de guerra de muchos proyec-
tos políticos que buscan llegar a millones de usuarios no 
solo para promover sus agendas, sino también para promo-
ver campañas de desinformación y desprestigio en contra 
de sus principales oponentes. Estas situaciones han hecho 
que muchos volteen a ver con buenos ojos a las grandes 
empresas tecnológicas que almacén la información perso-
nal del electorado. 

Nunca fue tan fácil para los políticos con agendas auto-
ritarias crear campañas y proyectos hechos a la medida de 
los ciudadanos. En otras palabras, nunca fue tan fácil para 
los políticos entender cómo se siente la gente, qué opina la 
gente y más importante: ¿a qué le teme la gente?

La pandemia del COVID-19 y la crisis que enfrentamos 
desde que empezó el 2020 nos ha dado una oportunidad 
muy grande para repensar nuestro sistema en todos los sen-

tidos. Pero también ha sido una oportunidad perfecta para 
reflexionar y pensar acerca de nuestra democracia y nues-
tra libertad. ¿En realidad somos tan libres de pensamiento 
y de elección como creemos? ¿En realidad nada externo 
influyó en mi decisión electoral? o ¿acaso todas y cada una 
de nuestras decisiones, opiniones y sentimientos están lige-
ramente influenciados por publicidad, imágenes o publica-
ciones dirigidas especialmente para cada uno de nosotros? 

El próximo año enfrentaremos un proceso electoral 
sumamente importante, muchas cosas estarán en juego y 
estoy seguro que debido a la reducción de tiempos de cam-
paña, las redes sociales y todas las empresas encargadas 
de manejar datos e información personal jugarán un papel 
fundamental a la hora de promover políticos, campañas, 
agendas y mensajes.

El próximo año el concepto de equidad en la contienda 
electoral, adquirirá una nueva y más moderna dimensión 
y pondrá sobre la mesa de discusión una nueva pregunta: 
¿Es justo que haya ganado quien tuvo acceso a más datos 
e información de los votantes? Y cuando me refiero a tener 
acceso a más datos, no me refiero únicamente al padrón 
electoral del INE que hace unos años se andaba poniendo 
a la venta a través de mercado libre. Me refiero a toda la 
información que ya expuse anteriormente: nuestros miedos, 
nuestras aspiraciones y hasta nuestros odios. 

En marzo del 2018, Christopher Wylie, ex colaborador 
de Cambridge Analytica, acudió al Parlamento Británico a 
declarar acerca de la estrategia digital utilizada por Cam-
bridge Analytica para influir en el referéndum del BREXIT 
creando una campaña en redes sociales dirigida especial-
mente al sector de indecisos cuya información estaba en 
poder de la empresa.

En su declaración, Christopher Wylie realizó una pe-
queña analogía de la trampa y el robo de datos personales 
con fines electorales que les quiero compartir: 

‘’Cuando no pasas el control antidopaje en los juegos 
olímpicos, no se cuestiona la cantidad de droga ingeri-
da ¿cierto? No dices: ‘igual hubiera llegado primero’ o 
’Solo tomó la mitad de la dosis.’ No importa. Si hiciste 
trampa, pierdes la medalla. Si permitimos la trampa en 
nuestro proceso democrático ¿qué pasará la próxima vez 
y la otra? No se debe ganar haciendo trampa. Decir que 
el Brexit se hubiera logrado con o sin la intervención de 
Cambridge Analytica, no es justificación alguna.’’ 

Frente a nosotros tenemos la gran oportunidad de repen-
sar y reinventar nuestro sistema. Tenemos la oportunidad 
de poner sobre la mesa de debate temas que deben de ser 
atendidos. 

Cuestionar la democracia no es una cuestión meramente 
teórica, sino práctica.

OPINIÓN
Armando 
Morquecho 
Camacho

Por |

>Fuego Cruzado<
Reforma es un pasquín inmundo y un boletín 
del conservadurismo”.

Amlo llama “pasquín inmundo” al Reforma 
por denunciar un desfalco en Macuspana, 
Tabasco. Yo escribo a mucha honra en el 
Reforma y formo parte de una generación de 
periodistas liberales opuestos a los verdaderos 
conservadores, enemigos de la libertad de 
expresión, como el propio Amlo”.

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR/
PRESIDENTE DE MÉXICO

FRANCISCO MARTÍN MORENO/
ARTICULISTA Y ESCRITOR

LIBERTAD RELATIVA

La Línea 4 del Tren Ligero de Tlajomulco a Guadalajara 
será realidad, compromiso refrendado por el Presiden-
te López Obrador el pasado sábado. “Refrendo com-
promiso con el gobernador de que vamos a cumplir 
con mi palabra, vamos a iniciar el año próximo la cons-
trucción de la Línea 4 del Tren Ligero (…) Reitero com-
promiso de construir la Línea  4, tenemos que empezar 
ya y terminarla antes de que concluya el gobierno, nos 
llevaría dos años y con el periférico que se está cons-
truyendo mejorará mucho la movilidad y el sistema de 
transporte público en esta Metrópoli”, expresó Amlo.

EL GRAN SORTEO DE LA IGNORANCIA

NO PODRÍA DEJAR PASAR LA 
OPORTUNIDAD DE ESCRIBIR SOBRE 

LA NUEVA LECCIÓN DE POLÍTICA QUE 
VINO A ENSEÑARLE EL PRESIDENTE 

LÓPEZ OBRADOR AL INGENIERO 
ENRIQUE ALFARO, QUIEN LUEGO 

DE SU SALIDA DE LA CONAGO Y EL 
BRAVO DISCURSO QUE LANZÓ EN LAS 
REDES SOCIALES SOBRE LA DEFENSA 
CASI GLORIOSA DEL PRESUPUESTO 
PARA JALISCO, EL SÁBADO VOLVIÓ 
A MOSTRARSE NERVIOSO ANTE LA 
PRESENCIA DE ANDRÉS MANUEL. 
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mún 2020 publicadas  por la Secretaría  de Seguridad y Pro-
tección Ciudadana, del mes de enero a julio, a nivel estatal, 
se contabilizaron 8 secuestros y 598  delitos que atentan 
contra la libertad personal. 

Por su parte, las cifras del Secretariado Ejecutivo del 
Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP) advier-
ten que, hubo en promedio 111 víctimas de delitos que aten-
tan contra la libertad personal en Jalisco al mes. 

Al hablar sobre secuestros de mujeres, a nivel nacional 
de 2015 al 2019 ha crecido en 20.7 por ciento. En enero del 
2020 fueron secuestradas 37 mujeres, 32.1% más alto que 
en diciembre pasado, la cantidad es mayor a la de todos los 
meses del 2019, cuando el promedio mensual fue de 34. 

“Hay mucha gente que se mantuvo resguardada en su 
casa, pero en ese tipo de delitos hubo un aumento cualitati-
vo y cuantitativo. Cualitativo en el sentido de que las estruc-
turas criminales utilizan ciertas estrategias para poder llegar 
a la persona, en ese tipo de delitos con la compra- venta por 

PLATAFORMAS DIGITALES:
NUEVAS ESTRATEGIAS PARA  
DELINCUENCIA ORGANIZADA 

>LA DESAPARICIÓN DE MUJERES VA EN AUMENTO

Por Marianela Manríquez

Melissa, de 21 
años, llevaba 
más de dos 
años vendien-

do celulares y  juguetes para 
niños en la plataforma digi-
tal, Facebook Marketplace. 
Jamás imaginó que una de 
sus compradoras intentaría 
raptarla a plena luz del día 
frente a varias personas. El 
10 de julio del 2019 fue el 
día en el que a la joven le 
arrebataron su seguridad. 
Ahora cerró su cuenta en 
facebook y el recuerdo de 
aquella experiencia no la 
deja dormir.  

“Me escribió una chica, 
que estaba interesada en 
uno de los celulares, como 
siempre revisé su perfil an-
tes de decidir vendérselo, 
era un perfil normal, vi que 
tenía 300 amigos, sus fotos 
no me parecían sospecho-
sas, entonces quedamos de 
vernos en un parque cerca 
de mi casa”, relata. 

Melissa, decidió pedirle 
a uno de sus vecinos que 
si la acompañaba al lugar 
del encuentro, ya que por 
lo general, la acompañaba 
su mamá, pero está vez, no 
podía. 

“Llegamos al lugar a las 
10 de la mañana, le avisé 
por mensaje que ya esta-
ba ahí y marcó por video 
llamada de messenger, me 
pareció extraño, ¿para qué 
quería verme, si sólo le iba a 
entregar el celular? Después 
me escribió que estaba esta-
cionada frente al parque, 
era una camioneta Voyager 
con los vidrios polarizados  
y sin placa. Y no estaba la 
mujer con la que había he-
cho el trato”, recuerda. 

Mientras iban cami-

Cada vez son más las casos de mujeres que desaparecen y el involucramiento han sido las redes sociales, principalmente 
Facebook.

nando hacia el lugar indicado, tres hombres salieron de la 
camioneta. Melissa y su vecino se miraron y no dudaron 
en correr. “Nos persiguieron y nadie hizo nada, sólo veían. 
Llegamos a mi casa y nos encerramos. Ellos se fueron rién-
dose”. 

“Entré al perfil de la compradora para denunciarla a 
la administración de FB, pero ya lo habían  borrado. Sigo 
teniendo mucho miedo, no denuncié porque la policía no 
hace nada. Lo único que hice fue salirme de esa red social”.

COMPRAR EN FACEBOOK MARKETPLACE
Mediante Facebook Marketplace se puede comprar 

online algo a un extraño y quedar en persona para el in-
tercambio del dinero por los bienes. Sin embargo, la falta 
de regulación en estas plataformas de compra y venta, han 
generado diferentes riesgos, sobre todo en los jóvenes, que 
son presa fácil para las organizaciones criminales. 

Según cifras de la Incidencia Delictiva del Fuero Co-

internet, en el cual se dan ciertas características, las perso-
nas que quieren comprar caen en la trampa, desaparecen, y 
ya están en la vía para ser traficadas”, argumenta Rogelio 
Barba Álvarez, miembro del Observatorio de Seguridad y 
Justicia de la UdeG.

Advierte: “La desaparición por lo regular guarda rela-
ción con prostitución clandestina, y trabajo forzoso. No hay 
que perder de vista lo que ha pasado en otras latitudes, por 
ejemplo en Nuevo León y Tamaulipas, son muchos jóvenes 
que son privados de su libertad y que son reclutados en las 
organizaciones criminales para delinquir, es problema que 
nadie ha visto, que nadie ha resaltado”. 

“Hubo un campamento en Tala donde estaban  reclu-
tando jóvenes para formar parte de la organización criminal 
que lamentablemente está absorbiendo la tranquilidad de 
Jalisco  y de México (...)  En la pornografia y prostitucion, 
vemos a la mujer disfrutando del acto sexual, pero atrás de 
la cámara está horrible, le están apuntando a su hijo con una 
granada”.

TRATA DE PERSONAS EN JALISCO
El Instituto de Información Estadística y Geográfica 

(IIEG) advirtió que mientras que de 2015 a 2019 hubo ocho 
casos de trata de personas en Jalisco con 12 víctimas, en los 
primeros seis meses de 2020 ya hay un registro de cuatro 
personas afectadas. 

En cuanto a las víctimas, el IIEG precisó que en 2016 
hubo cinco mujeres adultas y una de sexo no identificado; 
en 2017, una mujer adulta; en 2018, una menor de edad; en 
2019, dos adultas y dos de sexo no especificado, y en 2020, 
dos adultas y dos menores. En total son 16. 

Al hablar de los delitos cibernéticos,  ¿el Gobierno del 
Estado cuenta con las suficientes herramientas para comba-
tirlos?, se le pregunta. 

Desde el punto de la criminología, hace falta más for-
mación a los policías investigadores. El secuestro y los le-
vantones se les conoce como delitos mutilados de dos actos, 
porque primero se tiene que violentar la libertad para des-
pués seguir con el siguiente acto que es la de pedir dinero o 
la  ejecución de la persona. 

Los dos casos son delitos graves, causan una gran con-
moción social, en otros países como por ejemplo Brasil los 
mantiene en  la ley de delitos hediondos, ya que  no sola-
mente causan un malestar a  la propia persona sino a sus 
familiares, causan un  daño colateral.

En este caso la policía tiene que estar con una buena co-
municación con la federación para poder prevenir, mitigar 
de manera conjunta este hecho que lamentablemente ha ido 
a la alza en esta pandemia. 

Se debe de promover una formación especializada de 
la policía investigadora, la policía nacional española, la 
colombiana, los carabineros en Chile, en Italia tienen una 
formación de investigación criminal, en donde establecen el 
modus operandi, porque el criminal deja una huella, de ahí 
poder investigar este tipo de crímenes. 

Debemos prevenir ese tipo de delitos cibernéticos, esto 
tiene que tomar parte de la formación de nuestros jóvenes, 
porque ahora ya lo requiere la sociedad. Además que la 
gente tenga el coraje y fortaleza de poder denunciar. 

MARKETPLACE Y SUS RIESGOS 
Entrevistado por Conciencia Pública, Luis Pedro Gar-

cía Yáñez, perito en informática y fundador de RAPTOR, 
empresa encargada de proteger y defender a los usuarios 
ante delitos cibernéticos, advierte las deficiencias en dichas 
plataformas y sugiere medidas de prevención. 

Conciencia. En el caso de Facebook Marketplace, 
¿qué tanto están reguladas las plataformas digitales 
para la compra- venta de artículos?

Luis Pedro García. No hay ninguna regulación como tal, 
puedes vender prácticamente cualquier producto o servicio. 

Los gobiernos deben de preparar y capacitar más y mejor a sus policías cibernéticas, ya que este espacio se ha convertido en 
un centro de operación de la criminalidad dedicado al negocio de trata de personas.

ROGELIO BARBA 
ÁLVAREZ/ 

MIEMBRO DEL 
OBSERVATORIO DE 

SEGURIDAD Y 
JUSTICIA DE LA 

UDEG

La desaparición 
por lo regular 
guarda relación 
con prostitución 
clandestina, y 
trabajo forzoso. 
No hay que per-
der de vista lo 
que ha pasado 
en Nuevo León y 
Tamaulipas, son 
muchos jóvenes 
que son privados 
de su libertad 
y que son re-
clutados en las 
organizaciones 
criminales”.

COMERCIO SIN REGULACIÓN
Mediante Facebook Marketplace se puede comprar online algo a un extraño y quedar 
en persona para el intercambio del dinero por los bienes. Sin embargo, la falta de regu-
lación en estas plataformas de compra y venta, han generado diferentes riesgos, sobre 
todo en los jóvenes, que son presa fácil para las organizaciones criminales.

ENGANCHAR POR INTERNET
Las estructuras criminales utilizan ciertas estrategias para poder llegar a la persona, 
en ese tipo de delitos con la compra- venta por internet, en el cual se dan ciertas ca-
racterísticas, las personas que quieren comprar caen en la trampa, desaparecen, y ya 
están en la vía para ser traficadas.

PERFILES FALSOS EN FACE
Puedes generar un perfil con características distintas a las reales, hacerte pasar por 
niño, adulto, hombre, mujer, dependiendo del objetivo que quieras obtener a través 
de esto, entonces es muy común que la gente crea perfiles falsos, con toda una red 
delictiva.

LOS ENGAÑOS
Como en cualquier plataforma digital, te dicen que no puedes vender armas, drogas 
o ciertos objetos ilícitos, sin embargo, tratan de no decirlo a través de un sinónimo y 
cuando veas los anuncios sí identifiques que se está tratando de otra cosa, que llame la 
atención y a lo mejor accedas. 

Como en cualquier plataforma digital, te dicen que no 
puedes vender armas, drogas o ciertos objetos ilícitos, sin 
embargo tratan de no decirlo a través de un sinónimo y 
cuando veas los anuncios sí identifiques que se está tratan-
do de otra cosa, que llame la atención y a lo mejor accedas. 

y así es más complicado para que la gente que se encar-
ga de la seguridad pueda identificar.

Puedes generar un perfil con características distintas a 
las reales, hacerte pasar por niño, adulto, hombre, mujer, 
dependiendo del objetivo que quieras obtener a través de 
esto, entonces es muy común que la gente crea perfiles fal-
sos, con toda una red delictiva, 

Conciencia. ¿Qué debes de tomar en cuenta al mo-
mento de comprar o vender en Facebook Marketplace?

Luis Pedro García. En estas plataformas, casi siempre 
van a acordar un punto de reunión, ese punto de reunión no 
debe de ser ni tu casa, ni el negocio, debe de ser un lugar 
que no te vincule.

Debes de encontrarte con la otra parte, en un lugar pú-
blico y concurrido en donde haya cámaras de seguridad, 
porque si se da un evento, tienes la forma de que quede 
grabado y que puedas acceder a esas grabaciones a través 
de una autoridad. 

Debes de tener el control de la situación, la parte con-
traria siempre va a tratar de exponerte en el lugar que les 
conviene, pon tus condiciones. 

También debes pedir una identificación, para ver si es la 
persona que dice ser, y llegar con anticipación, colócate en 
un lugar distante y ya que veas que la persona es la misma 
que la identificación, te puedes acercar. 

Debes de ir acompañado. Hay aplicaciones en las que 
puedes estar compartiendo la ubicación con alguien más.

No confiar en publicaciones demasiadas buenas, si tu 
vas a comprar un vehículo que cuesta 100 mil pesos y ves 
en otra parte que lo  venden en 50 mil pesos, es demasiado 
bueno, algo no está bien con ese producto

Verificar el perfil del vendedor, ¿cuántos amigos tiene?, 

¿qué publicaciones hay?, ¿acaba de crear ese perfil? ¿Hay 
comentarios respecto a esa persona? ¿sólo tiene imágenes 
recientes? es decir, que no está alterado ese perfil. 

Es mejor vender y comprar en plataformas que tengan 
seguro, como lo es  Amazon y  Mercado Libre, sucede mu-
cho que las plataformas  te cobran una comisión, y tu por 
querer brincar esa comisión contactas al usuario por fuera y 
no hay un registro o un control. 

A veces las fotografías de los artículos que se venden 
son de internet, debes de pedir una fotografía con acerca-
miento, o que graben un video de ese artículo. 

Conciencia. ¿Qué debes hacer, si al momento de 
entregar la mercancía acordada, sucede un intento de 
secuestro? 

Luis Pedro García. Acercarse a la Fiscalía, a través de 
su agencias, en este caso la policía cibernética.

Puedes levantar la denuncia y ellos van a tomar como 
indicio lo que tengas en el teléfono, las cuentas, con quién 
interactuaste. Normalmente te piden el acceso a tu disposi-
tivo y/ o a la cuenta con la cual tu accediste para hacer las 
transacciones. 

Conciencia.   En Jalisco han subido los casos de de-
litos contra la libertad personal. ¿Crees que los delitos 
cibernéticos se relacionen a estos hechos?

Luis Pedro García. Se han dado muchos estos medios 
tecnológicos que son el gancho inicial, he visto asuntos que 
a través de una solicitud de trabajo, terminan trabajando con 
la delincuencia organizada de manera forzada. 

Hace poco, desaparecieron a 20 personas cerca de Puer-
to Vallarta y no fue hasta que salió en los medios, que la 
Fiscalía actuó, es complicado, porque la gente no quiere 
darle seguimiento.  

Me parece que sí hay capacitación en el personal en 
cuanto al tema de tecnología, lo que es medio complicado 
es que todos los asuntos que tiene mayor prioridad son los 
que acaparan la atención de estas instituciones. Además hay 
una desconfianza en la autoridad porque el nivel de impu-
nidad es muy alto.

EL CRIMEN DESDE LAS REDES
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GERARDO DE LA CRUZ:
NANCY COMETIÓ UN ERROR 
Y POR ESO ESTÁ VINCULADA

“YO QUIERO SER GOBERNADOR”
¿A Pablo le interesa una bancada?
“La neta no. A mí lo que me gusta es el rollo ejecutivo, 

no me gusta el rollo de ser diputado, no por despreciar la 
labor de un legislador, sino porque mi papel siempre ha sido 
durante mi vida profesional en la parte ejecutiva, no me veo 
mucho en el rol legislativo y de coordinador de diputados. 
Yo quiero ser gobernador en 2024”.

Nadie lo sabía… como nadie sabe que vas a Guada-
lajara y hay un broncón ahí…

“Bueno, sí quiero ser gobernador. La invitación que me 
ha hecho Enrique Alfaro, Clemente y Movimiento Ciu-
dadano es encabezar la lista que yo quiera con la coordi-
nación. Me late de eso, que cuando eres candidato en un 
distrito solo te puedes mover ahí, cuando eres por la lista  
te puedes mover en todo el estado, la neta sí me interesa 
moverme por todo el estado”.

“SI LO DIGO LE ROMPEN LA MADRE”:
“NO PUEDO DESTAPAR
NOMBRE PARA ZAPOPAN”

>“GUADALAJARA ES UNA RUTA EXTRAORDINARIAMENTE DIFÍCIL”

Por Diego Morales

Aunque considera 
que la ruta vía 
Guadalajara es 
extraordinaria-

mente difícil, lo tiene claro: 
será el próximo gobernador 
de Jalisco.  Es la declara-
ción que hizo el alcalde de 
Zapopan, Pablo Lemus, en 
el esperado match con Zul 
de la Cueva, transmitido en 
el programa “Los Sótanos 
del Poder”.

Los sueños de Pablo 
Lemus están separados por 

Pablo Lemus visitó Los Sótanos del Poder y se dio un buen agarrón con Zul de la Cueva al hablar de sus aspiraciones a gobernador de Jalisco.

una banqueta. Sus declaraciones hicieron ruido en lo inter-
no y en lo externo. En la parte de Movimiento Ciudadano, 
acepta que Ismael del Toro lleva mano en la búsqueda de la 
perla tapatía, ya ha hablado con Enrique Alfaro y también 
con el dirigente de los naranjas, Clemente Castañeda.

“Clemente me habló una semana antes de pedir su li-
cencia para notificarme que lo haría, porque quería dedicar-
se de lleno al partido, sobre todo por las elecciones de Nue-
vo León, Sonora, Colima y Jalisco. Me dijo, pediré licencia 
al senado, regresaré cuando concluyan las elecciones para 
mandar un mensaje correcto, creo que es muy cuidadoso 
con las formas políticas y así lo hizo. Se dedica al partido”.

Subrayó: “Creo que hace bien en su rol de dirigente de 
Movimiento Ciudadano, salió a respaldar a Ismael en sus 
aspiraciones a Guadalajara y creo que lo hace bien, pues 
es el papel de Clemente como dirigente nacional. Pablo no 
puede ser…”.

Pero la carrera para gobernador no es por ahí. No te 
van a dar espacio, ¿crees que te darán la candidatura a 
Guadalajara?

“¿Ni siquiera viéndome necesario?, necesario o indis-
pensable tendría que ser. La verdad lo de Guadalajara es 
una ruta extraordinariamente difícil, la neta. Siempre he 
reconocido que Ismael lleva derecho al tanto y lo voy a res-
petar”.

CANDIDATO EN ZAPOPAN DEBE SER EXTERNO
Lo vas a respetar en MC, pero, ¿qué vas a hacer tú? 

Y a quién vas a dejar en Zapopan, se habla de Mirza…
“Yo seré gobernador. Mirza es una mujer chambeadora, 

se ha rifado en las calles, pero yo creo que la fórmula en Za-
popan tiene que seguir siendo una persona de fuera, no una 
persona del partido, creo que tiene que ser un líder social, 
un ex rector, un empresario, o una onda así”.

¿De quién hablas?
Si lo digo, le rompen la madre. No puedo destapar nom-

bres, le rompen la madre todos, interno y externo, entonces 
mejor me quedo callado un ratito.

¿Te dejarán poner tu candidato en Zapopan? Es el 
acuerdo para irte…

“Es parte de, pero no hay un acuerdo cerrado, pero parte 
del acuerdo que estamos negociando primero la lista con la 
coordinación que es el ofrecimiento que amablemente me 
hicieron, la otra claro el que yo puedo recomendar al can-
didato en Zapopan, porque también estaría chido que fuera 
una mujer, me gustaría ver a una empresaria, a una líder 
social, una persona que se la haya partido durante muchos 
años, por los derechos de las mujeres, en un aspecto cultu-
ral, creo que la gente vota más por las personas que por los 
partidos y en Zapopan tenemos el electorado más maduro 
que hay en México”.

SU AMIGO EL POTRILLO
Te subiste a la Línea 3 con Alejandro Fernández, 

que fresa invitar al Potrillo a tu desmadre…
“Es bien sencillo, salí del informe, me habló para feli-

citarme, somos amigos desde que tenemos 15 años, le dije 
que tenía la gira por la Línea 3 y quería ir, lo invité, llegó, 
se subió con nosotros, yo iba con empleados, con líderes 
empresariales, para nuestro personal estuvo chido ir con el 
Potrillo. Lo que queremos es dar a conocer la Línea 3, por 

¿Quién es el candidato de Pablo a la alcaldía de Zapopan -se le pregunta y responde: “Si lo digo, le rompen la madre. No puedo 
destapar nombres, le rompen la madre todos, interno y externo, entonces mejor me quedo callado un ratito”.

DECLARACIÓN DE 
PABLO LEMUS 

EN LOS SÓTANOS 
DEL PODER

Yo seré gober-
nador. Mirza 
es una mujer 
chambeadora, se 
ha rifado en las 
calles, pero yo 
creo que la fór-
mula en Zapopan 
tiene que seguir 
siendo una per-
sona de fuera, 
no una persona 
del partido, creo 
que tiene que 
ser un líder so-
cial, un exrector, 
un empresario, o 
una onda así”.

“NO ME GUSTA EL ROLLO DE SER DIPUTADO”
“La neta no. A mí lo que me gusta es el rollo ejecutivo, no me gusta el rollo de ser dipu-
tado, no por despreciar la labor de un legislador, sino porque mi papel siempre ha sido 
durante mi vida profesional en la parte ejecutiva, no me veo mucho en el rol legislativo 
y de coordinador de diputados. Yo quiero ser gobernador en 2024”.

PERO…ENCABEZARÍA LISTA
“Bueno, sí quiero ser gobernador. La invitación que me ha hecho Enrique Alfaro, Cle-
mente y Movimiento Ciudadano es encabezar la lista que yo quiera con la coordinación. 
Me late de eso, que cuando eres candidato en un distrito solo te puedes mover ahí, 
cuando eres por la lista  te puedes mover en todo el estado, la neta sí me interesa 
moverme por todo el estado”.

“NO CREO QUE VAYA A GUADALAJARA”
“Neta yo no creo que vaya a jugar Guadalajara. No quiero meterme en un ámbito 
que no conozca, me late el lado de moverme por todo el estado, pero no con un afán 
propagandista de que conozcan a Pablo Lemus, lo que me late es conocer porque no 
conozco muchos municipios del estado, conocer su problemática”.

NO DARÁ PERMISOS A LA VILLA
“Es un tema controlado, puedo garantizar que no daré los permisos para la Villa Pana-
mericana mientras sea alcalde, no tenemos ninguna suspensión, ningún amparo que 
obligue a generar un aspecto así, sería un error para la ciudad, un mensaje muy negativo 
que se destinara para vivienda”.

eso me aventé quince giras, con nadie hubiéramos alcan-
zado la profundidad que tuvimos en redes con el Potrillo, 
me habló mi equipo para decirme que el Gordo y la Flaca 
me querían entrevistar, tampoco no manches, no me puedo 
meter en esas, pero de repente Venteando y la madre se en-
teraron que existe una Línea 3 en Zapopan, que chido que 
haya sucedido, a lo mejor se pudo ver elitista, pero es una 
casualidad, el Potrillo y yo somos cuates”.

Aceptemos que es un tema que invitaste a tu cuate, y 
nosotros no podemos invitar a nuestros cuates…

“Sí invité a mi cuate, pero también nos hizo recomen-
daciones chidas, por ejemplo cuando le explique la conec-
tividad que tienen las líneas, los transbordos. Entonces, nos 
explicaban que el horario de la Línea 3 es hasta las 10 de 
la noche, opinó que la abran más cuando haya conciertos 
como sucede en Londres o Madrid para que la gente pueda 
ir al Telmex o al Palenque, o al Estadio Charros en el tren”.

BARES VS ESCUELAS
Y te metiste al falso debate de los bares contra las 

escuelas…
“Yo no soy epidemiólogo.  Yo soy usuario de los bares, 

las discos, a mis 50 años me gusta salirme e irme de coto-
rreo, hasta poquito antes de la pandemia estuve en un antro, 
no tengo nada en contra de esta actividad. Pero en un antro 
de Zapopan caben mil personas que están en un mismo aire 
acondicionado, no traerán cubre bocas ni tendrán sana dis-
tancia, en el camión van pero no están platicando ni van en 
el desmadre. En un salón de clases, son 70 alumnos máxi-
mo en una escuela pública, planteamos que vayan mitad 
lunes y miércoles, la otra mitad martes y jueves y se turnen 
un viernes, sana distancia, sin recreos. En estos países avan-
zados que siempre nos queremos comparar, lo primero que 
regresaron fueron las clases y los antros siguen cerrados, 
yo no estoy descubriendo el hilo negro, no me aviento una 
pinche maroma”.

¿Y la Cervecería Chapultepec? Es un reclamo ge-
neral…

“Nosotros clausuramos tres, la neta sí he tenido diferen-
cias con algunos sectores, por ejemplo los casinos me traen 
en chinga,  recibí un chat bastante agresivo de un dueño 
exigiéndome dejarlo abrir, pero en un casino, el protoco-
lo que presentaron en la mesa de salud marca que pueden 
ir hasta 650 personas, pero en un casino necesitas muchos 

trabajadores, si le sumas las personas que acuden, son mil 
personas en un lugar cerrado y las personas que van son los 
adultos mayores, te metes en una bronca, unos dicen que es 
una posición política del alcalde, que tomó Ángela Merkel 
en Alemania, pues sí, me gusta ver los ejemplos que pasan 
en otros lados y funcionan”.

LAS VILLAS PANAMERICANAS
¿Qué onda con la Villa Panamericana? Es un plei-

tazo…
“Es un tema controlado, puedo garantizar que no daré 

los permisos para la Villa Panamericana mientras sea al-
calde, no tenemos ninguna suspensión, ningún amparo que 
obligue a generar un aspecto así, sería un error para la ciu-
dad, un mensaje muy negativo que se destinara para vivien-
da, sigo creyendo que se puede hacer, en términos financie-
ros, que es a lo que le entiendo, la Villa debe estar sobre 2 
mil millones de pesos, de los cuales el 50 por ciento es del 
gobierno del estado, el 25 es de Pensiones, y el otro 25 de 
Corey. Lo que yo haría, le pagaría a Corey con una parte de 
los edificios con el condicionamiento que pudiera ser una 
instancia para adultos mayores, que es lo que buscan, le pa-
garía a Pensiones haciendo un estudio actuarial a 10 años 
de cuánto necesita por personas que se vayan jubilando y le 
pagaría en ese plazo los 500 millones de pesos, los otros mil 
millones del gobierno los conservaría en posesión propia 
para poder hacer un centro de innovación y un museo de 
ciencias ambientales y abrirlo. Eso yo haría”.

Si se habilitan las Villas, el miedo es que se llene de 
casas, cines y guarderías…

“La ruta jurídica, si le di el permiso a la Villa Panameri-
cana y tú tienes un terreno a un lado, inmediatamente pue-
des interponer un amparo y se nos detona el crecimiento 
inmobiliario en el Bajío, y eso sería un peligro para toda la 
ciudad. Detenido está y lo seguiré deteniendo. El decreto 
que publicó el gobernador nos ayuda mucho. Nosotros en 
el municipio tenemos la obligación de reflejar en nuestros 
instrumentos de planeación el propio decreto, marca que la 
mayor parte de esa extensión territorial queda totalmente 
protegida y blindada hacia las construcciones y lo voy a 
aprovechar”.

EL FUTURO
Vamos hablando del futuro, ¿qué onda con Kuma-

moto en Zapopan? Porque no irá por Guadalajara…
“Será un competidor importante donde esté, tengo un 

respeto, aprecio y hasta amistad con Pedro, tenemos un diá-
logo constante, creo que es un actor que verdaderamente le 
viene bien a la política local y nacional, creo que es un chin-
gón, sin duda alguna. Mi cálculo es diferente, creo que ju-
gará Guadalajara, le fue bien en Zapopan con el distrito 10 
que teníamos en 2015, el distrito más fresa de México, clase 
media alta, donde entraba súper chido con su discurso, pero 
en el momento que el distrito 10 cambia y meten colonias 
populares, decide jugar el senado, ya no es lo mismo, es de-
cir, no es lo mismo ir a Chapalita que ir a la Mesa Colorada. 
Guadalajara, con todo su territorio urbanizado, no cuenta 
con los contrastes inmensos, es distinto, todas sus colonias 
son clase media baja, media y media alta, donde el Kuma 
entra perfectamente bien. Para el senado de la república, 
sacó 11 mil votos más en Guadalajara que en Zapopan, por 
eso jugará Guadalajara”.

Dices que no vas a jugar Guadalajara, ¿qué harás 
los próximos 3 años?

“Neta yo no creo que vaya a jugar Guadalajara. No 
quiero meterme en un ámbito que no conozca, me late el 
lado de moverme por todo el estado, pero no con un afán 
propagandista de que conozcan a Pablo Lemus, lo que me 
late es conocer porque no conozco muchos municipios del 
estado, conocer su problemática, conocer qué se vive para 
que me ayude a tener un bagaje más importante para el 
2024, llegar con más experiencia para resolver las proble-
máticas del estado. Le dije a Enrique si no tenía problema 
en que conociera el estado caminando y me dijo que no te-
nía bronca”, puntualizó.

PABLO LEMUS VISITA LOS SÓTANOS DEL PODER
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ha replicado en todo el Estado de Jalisco.
“Por onceavo año consecutivo, el programa de unifor-

mes, útiles y mochilas que se entrega en nuestro municipio 
se llevó a cabo, este año adicionamos zapatos, que es una 
ayuda importante para las familias con las condiciones que 
tenemos de contingencia, es un programa exitoso, que se 
replica no solo en el área metropolitana sino en todo el es-
tado, un programa que ayuda a solventar la economía de las 
familias en el municipio”.

EL AGUA, EL GRAN PENDIENTE
Desde que llegó el crecimiento exponencial a Tlajomul-

co, el tema del abastecimiento de agua en el municipio ha-
bía sido el gran pendiente, por ello, al asumir la presidencia 
municipal, Salvador Zamora se comprometió a entrarle de 
lleno al tema y precisa los avances que ha tenido en la ma-
teria.

CONTINUIDAD EN TLAJOMULCO AYUDA 
A RESOLVER PROBLEMAS A FONDO
 

>SEGUNDO INFORME DE GOBIERNO

Por Raúl Cantú

El hecho de tener 
una cuarta admi-
nistración conse-
cutiva con el mis-

mo proyecto, permite que 
se consoliden proyectos que 
abonan a las problemáticas 
de fondo en el municipio, 
así lo precisó Salvador Za-
mora, Presidente Municipal 
de Tlajomulco de Zúñiga, 
en el marco de su segundo 
informe de actividades.

“Son dos años de esta 
cuarta administración de 
gobierno desde que Enri-
que Alfaro fue presidente 
municipal, creo que se han 
consolidado proyectos que 
se iniciaron prácticamente 
hace 11 años, que generan 
una perspectiva diferente 
para el municipio en el futu-
ro”, indicó entrevistado en 
el programa Tela de juicio.

LA EDUCACIÓN HA SIDO 
PRIORIDAD

Entre los ejes importan-
tes que ha priorizado du-
rante su gestión, Salvador 
Zamora resalta el rubro de 
la educación, en la cual han 
logrado abatir el rezago que 
se tenía en el municipio, in-
cluso cristalizando la cons-
trucción de un centro uni-
versitario de la Universidad 
de Guadalajara en la región.

“Nos concentramos 
en dotar de infraestructura 
educativa a las niñas, niños, 
jóvenes y adolescentes de 
Tlajomulco, recordemos 
que uno de los problemas 
que dolían más es el tema 
de toda la infraestructura, 
la educativa era importante, 
aún tenemos un rezago del 
10 por ciento de infraes-
tructura para educación bá-
sica, prácticamente 20 mil 
niños quedan fuera de las 
escuelas públicas y estamos 

El Presidente Municipal de Tlajomulco, destacó en estos dos años de la administración que encabeza han permitido consolidar 
proyectos que se iniciaron hace 11 años y que genera una perspectiva diferente de desarrollo para el municipio.

trabajando para abatir esta problemática, ya no digamos de 
educación media y superior donde muchos jóvenes se que-
daban fuera de sus aspiraciones”.

Agregó: “Es un problema muy serio, recordemos que 
Tlajomulco tuvo un crecimiento exponencial del año 2000 
al 2010, creció de 70 mil habitantes a 450 mil, imaginemos 
la cantidad de problemas que se vinieron. Por eso nos pu-
simos a trabajar, cumplimos con un sueño de contar con un 
centro universitario de la UdeG en Tlajomulco, se consoli-
dó gracias al apoyo del gobierno del estado, el rector de la 
universidad, el consejo de la universidad, el ayuntamiento, 
que en suma de esfuerzos pudimos tener un centro univer-
sitario que alberga 2 mil estudiantes, la mayor parte de ellos 
del municipio”.

También, el alcalde de Tlajomulco de Zúñiga recordó el 
éxito que tiene el programa de uniformes, útiles y mochilas 
escolares a los alumnos, misma fórmula que con los años se 

“El tema del agua es un tema que había quedado pen-
diente en Tlajomulco, que además la gente identifica porque 
ve las obras, se percibe en las colonias donde hemos podido 
resolver el problema, nosotros logramos un convenio con 
el SIAPA para tener agua superficial, en este convenio no-
sotros construimos la planta potabilizadora del Zapote para 
resolver el agua de más de 100 mil habitantes que viven en 
el corredor Chapala, colonias como Los Agaves, Rancho 
Alegre, La Alameda, inclusive la zona de Arvento resolvie-
ron un problema de agua que tenía de años”.

Subrayó: “Estamos trabajando en otro macro proyecto 
que tiene que ver con la habilitación de una planta pota-
bilizadora en Santa María Tequepexpan, se conoce como 
la planta potabilizadora de Toluquilla,, nosotros estamos 
realizando una obra importante, una línea que va desde 
esta planta hasta el predio conocido como Los Naranjos 
en San Sebastián el Grande, construimos un macro tanque 
de más de 4 millones de litros de capacidad e hicimos una 
línea de conducción hasta las faldas del Cerro de las Gati-
llas, construimos otro macro tanque para hacer una red de 
distribución de agua en toda la zona de San Sebastián el 
Grande, una zona de Valle en Tlajomulco y una parte de 
López Mateos”.

A la vez, subrayó el trabajo en conjunto que han tenido 
con el gobierno del estado para el saneamiento de la Cuenca 
del Ahogado y la construcción de colectores que estaban 
pendientes en la región. 

“Trabajamos fuerte en conjunto con el gobierno del 
estado en el saneamiento de la cuenca del Ahogado, se 
terminó la construcción de muchos colectores que habían 
quedado pendientes durante años, por ejemplo El Zapote 
1, El Zapote 2, colector Santa Anita, colector La Teja, que 
pudieron conectar y todo va a sanear la cuenca que ayudará 
también a mejorar la condición de nuestros vasos regulado-
res, presas y por supuesto vamos a abonar al medio ambien-
te, construimos algunos vasos reguladores, como en San 
Agustín, que nos permite almacenar para mitigar el riesgo 
de las personas que viven en la parte baja de San Agustín”.

INVIRTIERON EN SEGURIDAD
Además de inaugurar la nueva comisaría en el munici-

pio, Salvador Zamora expresó que en su gestión han tenido 
una fuerte inversión en dotación de infraestructura en ma-
teria de seguridad, lo cual ha permitido bajar la incidencia 
delictiva en Tlajomulco de Zúñiga.

Notorio es el esfuerzo que ha hecho el gobierno de Salvador Zamora Zamora para resolver a fondo la problemática del agua que 
trajo consigo el crecimiento exponencial que registró el municipio de Tlajomulco del año 2000 al 2010, de 70 mil habitantes 
a 450 mil.

SALVADOR 
ZAMORA ZAMORA/

PRESIDENTE 
MUNICIPAL DE 
TLAJOMULCO

Hay condicio-
nes para ir a la 
reelección, pero 
depende que 
nuestro equi-
po político así 
lo decida, pero 
se ha hablado 
muy claro, los 
alcaldes llevan 
mano para ir a la 
reelección siem-
pre y cuando se 
hayan hecho las 
cosas bien en 
Tlajomulco como 
se hicieron en 
esta administra-
ción”.

CENTRO UNIVERSITARIO DE LA UDEG
Recordemos que Tlajomulco tuvo un crecimiento exponencial del año 2000 al 2010, 
creció de 70 mil habitantes a 450 mil, imaginemos la cantidad de problemas que se 
vinieron. Por eso nos pusimos a trabajar, cumplimos con un sueño de contar con un 
centro universitario de la UdeG en Tlajomulco, se consolidó gracias al apoyo del gobier-
no del estado, el rector de la universidad, el consejo de la universidad.

CONSTRUCCIÓN DE LÍNEA 4
“En materia de obra pública, no hemos parado, a pesar de la contingencia los proyectos 
prioritarios no se han detenido, seguimos en la construcción del proyecto de la Línea 
4 del Tren Ligero, ya tenemos el pre registro de Hacienda que está ligado al sistema 
integral de transporte público masivo en la ciudad, va ligado a la Línea 3 del Tren Ligero, 
al Macro Periférico, que ayudará que sea una realidad”.

CONSTRUYEN PLANTA POTABILIZADORA
“Estamos trabajando en otro macro proyecto que tiene que ver con la habilitación 
de una planta potabilizadora en Santa María Tequepexpan, se conoce como la planta 
potabilizadora de Toluquilla,, nosotros estamos realizando una obra importante, una 
línea que va desde esta planta hasta el predio conocido como Los Naranjos en San 
Sebastián el Grande, construimos un macro tanque de más de 4 millones de litros de 
capacidad”.

1,500 MILLONES PARA EL AGUA
“En suma hemos invertido más de mil 500 millones de pesos, me parece que es una 
inversión histórica para el tema de infraestructura de agua, porque no solamente hemos 
trabajado en la potabilización, distribución e interconexión de pozos, hemos trabajado 
fuerte en el saneamiento, en la gestión integral del agua, en la captación, hemos amplia-
do algunas presas en el municipio”.

“Inauguramos la nueva comisaría del municipio, con 
instalaciones modernas, me tocó desde que fui diputado 
federal gestionar más de 20 millones para el inicio de la 
construcción de esta obra, se consolidó en esta administra-
ción, esto forma parte de un proyecto integral de seguridad 
que va desde la dotación de infraestructura de patrullas, mo-
tocicletas, nuevas unidades para enfrentar la delincuencia, 
pero también nuestro centro de monitoreo inteligente que se 
amplió al doble, nosotros instalamos 574 cámaras nuevas, 
que se suman a las 544 que ya existían, queremos llegar a 
mil 200 cámaras instaladas, tener cobertura en todo el mu-
nicipio, eso nos permite tener una mucho mayor capacidad 
de reacción en menor tiempo”.

Añadió: “Adicionalmente instalamos más de 160 boto-
nes de alerta en diferentes negocios, sobre todo en los de 
mayor incidencia de robos, de esa manera disminuimos de 
manera radical algunos indicadores de robos, como el de 
personas, a negocios, a vehículos, pues somos el municipio 
que más recupera vehículos en la ciudad. Me parece que el 
trabajo que hemos hecho ha sido importante, sobre todo en 
las condiciones que nos encontramos por la contingencia 
sanitaria”.

MITIGAR EL COVID19
Una de las labores extraordinarias que se presentaron 

en la gestión de Salvador Zamora como alcalde es la de 
enfrentar la pandemia del COVID19, en donde han enfoca-
do esfuerzos para mitigar la propagación de la enfermedad 
y cuidar la parte económica de las familias del municipio.

“Le hemos hecho frente para mitigar el riesgo de con-
tagio en algunas zonas del municipio, instalamos un centro 
de operaciones para enfrentar el COVID19, nos reunimos 
una vez cada tercer día, participan todas las áreas de go-
bierno, analizamos, revisamos cómo se está moviendo la 
contingencia, los polígonos de mayor contagio, así evita-
mos que se instalen algunos tianguis, ver los protocolos en 
comercios, hemos hecho más de mil operativos para cuidar 
los protocolos sanitarios, un trabajo sensible, cercano con 
los comerciantes quienes han cooperado de manera signi-
ficativa para hacer conciencia de la necesidad que tenemos 
de terminar con la contingencia a pesar de que sabemos la 
importancia de la economía de todas las familias que de-
penden del comercio, o en lugares turísticos, donde hemos 
trabajado fuerte”.

Así, con la tranquilidad de los primeros dos años de 

trabajo, Salvador Zamora asegura que a pesar de la con-
tingencia y la situación económica que se enfrenta el país, 
no han parado de trabajar en la búsqueda de cristalizar los 
proyectos prioritarios para Tlajomulco.

“Hemos trabajado fuerte durante estos dos años para 
mejorar de manera significativa las condiciones de infraes-
tructura de nuestro municipio. En materia de obra pública, 
no hemos parado, a pesar de la contingencia los proyectos 
prioritarios no se han detenido, seguimos en la construcción 
del proyecto de la Línea 4 del Tren Ligero, ya tenemos el 
pre registro de Hacienda que está ligado al sistema integral 
de transporte público masivo en la ciudad, va ligado a la 
Línea 3 del Tren Ligero, al Macro Periférico, que ayudará 
que sea una realidad. A pesar de la situación económica que 
vive nuestro país, nuestro estado, nuestra ciudad, en Tlajo-
mulco no hemos parado de trabajar en los proyectos priori-
tarios para nuestro municipio”.

La visión de continuidad ayuda a atacar de fondo los 
grandes problemas de una comunidad, como el tema del 
agua. ¿Cuánto se ha invertido en este rubro?

“En suma hemos invertido más de mil 500 millones de 
pesos, me parece que es una inversión histórica para el tema 
de infraestructura de agua, porque no solamente hemos tra-
bajado en la potabilización, distribución e interconexión 
de pozos, hemos trabajado fuerte en el saneamiento, en la 
gestión integral del agua, en la captación, hemos ampliado 
algunas presas en el municipio para tener mayores políticas 
de captación y retener nuestros mantos acuíferos, hemos 
trabajado fuerte en el saneamiento de nuestras cuencas, fun-
cionan al cien por ciento las plantas de tratamiento de que 
llegan a la Laguna de Cajititlán, trabajamos en el ingreso de 
todos los canales y arroyos que llegan a la laguna, incluso 
los de otros municipios”.

Te falta un año para terminar tu periodo y tienes 
pensada la reelección. ¿Qué planes pendientes hay en 
infraestructura para avanzar en la problemática?

“Tenemos un pendiente importante que estamos gestio-
nando con la federación, que tiene que ver con la conectivi-
dad de nuestro municipio, son varias obras que planteamos 
que se trata de que sean obras de impacto metropolitano, 
acercar a Tlajomulco a la ciudad. La primera es la amplia-
ción del corredor López Mateos desde San Agustín hasta el 
kilómetro 40 para que se pueda instalar el tercer carril, am-
pliar la vialidad de ingreso a la zona metropolitana; otro es 
la conectividad de una vialidad entre oriente y poniente del 
municipio que conecta López Mateos con carretera a Cha-
pala y será importante para la segunda pista del Aeropuerto 
de Guadalajara; también estamos avanzados en la gestión 
de la Línea 4 del Tren Ligero, que ayudará a la conectividad 
y creo que son los pendientes que estamos por consolidar”.

¿En qué estado se encuentra el proyecto de la Línea 
4 del Tren Ligero?

“En este momento tenemos pre registro de Hacienda, 
depende de manera determinante que se consoliden dos 
proyectos que están a punto de concluirse, el primero es la 
entrada en funcionamiento de la Línea 3, que impacte deter-
minantemente al siguiente proyecto que es Mi Macro Peri-
férico, un proyecto ambicioso de conectar a toda la ciudad, 
donde Tlajomulco ha aportado la parte que le toca del fondo 
metropolitano en su totalidad durante los últimos dos años 
para que se pueda consolidar la obra y va ligada directa-
mente a la Línea 4, porque si no se consolida esto en el Pe-
riférico la Línea 4 no tendría vocación. Estamos avanzados 
en los proyectos, se asignaron recursos para la elaboración 
de proyectos, el próximo año si todo resulta favorable po-
demos pensar en el inicio de los trabajos de construcción”.

¿Tiene las condiciones favorables para la reelección?
“Sí, hay condiciones favorables, eso depende de la eva-

luación de los ciudadanos, creo que ha habido gran respaldo 
de los ciudadanos por este tipo de gobiernos, es la cuarta 
administración de Movimiento Ciudadano, hay condicio-
nes para ir a la reelección, pero depende que nuestro equipo 
político así lo decida, pero se ha hablado muy claro, los al-
caldes llevan mano para ir a la reelección siempre y cuando 
se hayan hecho las cosas bien en Tlajomulco como se hicie-
ron en esta administración”, puntualizó.

LA ENTREVISTA/ SALVADOR ZAMORA

• ARRANCÓ CENTRO REGIONAL UNIVERSITARIO EN TLAJOMULCO
• SON 1500 MILLONES DE PESOS INVERTIDOS PARA ABASTECER AGUA
• SEGURIDAD PÚBLICA: DUPLICAN NÚMERO DE CÁMARAS PARA EL C5
• LA LÍNEA 4 DEL TREN LIGERO CUENTA CON PRE REGISTRO EN SH
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“ME SIENTO CON LA CAPACIDAD 
DE ADMINISTRAR GUADALAJARA”

>DESCARTA SER CANDIDATO A DIPUTADO FEDERAL

Por Diego Morales

Su regreso a la ciu-
dad es inminente, 
y lo hará para ser 
candidato en la 

próxima contienda. Aunque 
aún no se descifra el papel 
que jugará en la boleta, des-
carta cualquier ruta hacia 
el legislativo, pues lo que 
le apasiona es la adminis-
tración pública.  Y aunque 
Alberto Uribe Camacho 
conoce Tlajomulco, le tiene 
un gran cariño y respeto a 
sus ciudadanos, asevera que 
se siente con la preparación 
suficiente para tomar las 
riendas de una ciudad como 
Guadalajara. 

“Levanto la mano por-
que son mis opciones, co-
menté que estaba analizan-
do si me quedaba a trabajar 
en la Ciudad de México en 
el gobierno federal, o la op-
ción que me ofrecieron de 
ser diputado federal lo cual 
prácticamente descarto en 
este momento, lo otro es 
buscar una candidatura en 
la metrópoli, eso camina, 
hablé con quien es mi jefe, 
cuando haces política vas 
en equipo y haces grupos, 
el acuerdo que tenemos con 
Marcelo Ebrard es sacar la 
elección de dirigente nacio-
nal, una vez que pase pues 
tomo la decisión”.

La crítica que hace Al-
berto Uribe en este periodo 
de destapes y en la antesa-
la de una elección que será 
atípica por la contingencia 
de salud pública que se 
vive en la actualidad, es la 
falta de planes de gobierno 
de aquellos que se dedican 
solamente a hacer política y 
no pensar en las soluciones 
de fondo de la ciudad a la 
cual aspiran gobernar.

“De entrada, me parece 
que lo que hay que hacer no 
es un tema de sacar a quién. 
Yo ya fui presidente muni-
cipal, logré duplicar el pre-
supuesto, ser el mejor catas-
tro del país, tracé un plan de 

LEVANTA LA MANO
“Levanto la mano porque son mis opciones, comenté que estaba analizando si me 
quedaba a trabajar en la Ciudad de México en el gobierno federal, o la opción que me 
ofrecieron de ser diputado federal lo cual prácticamente descarto en este momento, lo 
otro es buscar una candidatura en la metrópoli”.

LOS INTERESES SOBRE LAS AMISTADES
“Le tengo un cariño y un respeto, a él (Ismael del Toro) a Alfaro, a todo el grupo gober-
nante, es el mismo cariño, solo que Alfaro es más peleonero, más rencoroso, Ismael es 
más diplomático y es más fácil el diálogo. La verdad es que esto es de ser profesional, 
yo no pongo la amistad en la política, creo que en la política existen intereses no 
amistades”.

QUIERE SER ALCALDE DE GUADALAJARA
“Me siento con la capacidad después de tener dos carreras y una maestría de poder 
administrar una ciudad como Guadalajara, que me parece que no se ha hecho tan bien. 
Creo que Guadalajara tampoco es como la más presumible en el mundo, para mí es un 
mayor reto, lo de Tlajomulco sería moverme a un lugar más cómodo que conozco más”.

PRESUME SUS LOGROS EN TLAJOMULCO
“Yo ya fui presidente municipal, logré duplicar el presupuesto, ser el mejor catastro del 
país, tracé un plan de gobierno, porque luego los que se dedican a ser candidatos de 
los partidos no tienen ni idea de lo que es la ley orgánica de administración pública, 
entonces me parece que se tiene que hacer un diseño de ciudad, de cómo serás eficaz 
en el manejo de recursos…”

“No puedes seguir regalando zapatos o mochilas, cuando tienes muchas zonas de la ciudad sin alumbrado público”, expresa 
Alberto Uribe Camacho entrevistado en Tela de juicio.

“Me siento con la capacidad después de tener dos carreras y una maestría de poder administrar una ciudad como Guadalajara, 
que me parece que no se ha hecho tan bien”, sostiene Alberto Uribe Camacho.

ALBERTO URIBE 
CAMACHO/

ASPIRANTE POR 
MORENA A UNA 

ALCALDÍA 
METROPOLITANA

No puedes se-
guir regalando 
zapatos o mo-
chilas, cuando 
tienes muchas 
zonas de la ciu-
dad sin alum-
brado público. 
La función 
constitucional 
que le dan a los 
municipios, es 
para cumplirlos 
primero antes de 
hacer cosas que 
terminan siendo 
propagandísti-
cas, esperando 
que la gente vote 
por ti”.

ALBERTO URIBE/ LA ENTREVISTA

gobierno, porque luego los que se dedican a ser candidatos 
de los partidos no tienen ni idea de lo que es la ley orgánica 
de administración pública, entonces me parece que se tiene 
que hacer un diseño de ciudad, de cómo serás eficaz en el 
manejo de recursos, cómo manejar los ingresos, mejorar la 
seguridad, la contaminación, problemas que afectan la sa-
lud de las personas, hay muchas cosas que discutir de ma-
nera más seria y más a fondo”.

Otro de los puntos donde Alberto Uribe pone énfasis 
es en la falta de diseño de las ciudades, como es el caso de 
Guadalajara, en donde no percibe cuáles han sido las priori-
dades de la ciudad en años, sino que solo encuentra mode-
los de metrópoli al corto plazo que hace que se pierdan las 
prioridades en la gobernanza.

“No puedes seguir regalando zapatos o mochilas, cuan-
do tienes muchas zonas de la ciudad sin alumbrado público. 
La función constitucional que le dan a los municipios, es 
para cumplirlos primero antes de hacer cosas que terminan 
siendo propagandísticas, esperando que la gente vote por ti, 
pero es más grave que afuera de una secundaria no se ten-
ga alumbrado público, porque afecta y hay posibilidad de 
abusar de una niña. Me parece que el diseño de las ciudades 
es bastante limitado, que los especialistas me digan cuáles 
son las prioridades para Guadalajara en 10 años, o de los 
10 años anteriores, modelos de ciudad que se construye a 3 
años, el corto plazo no permite diseñar como en otros luga-
res donde sí pasan cosas, entonces las prioridades no serán 
de Alberto Uribe, sino de la ciudad”.

LA ENTREVISTA
Hablando de largo plazo, Tlajomulco ha tenido con-

tinuidad con un proyecto que empezó Enrique Alfaro. 
¿Volverías a contender por este municipio?

“La verdad es que quiero muchísimo a Tlajomulco, le 
tengo un profundo respeto. Yo me quería reelegir, no quería 
ser coordinador de campaña de Alfaro, lo pedí una y otra 
vez por lo mismo, el corto plazo no ayuda en nada, desarro-
llé el modelo medio ambiental que no se había desarrollado, 
pero soy el director que lleva la internacionalización de las 
ciudades mexicanas en el mundo con nuestras embajadas, 
también tengo visiones, me siento con la capacidad después 
de tener dos carreras y una maestría de poder administrar 
una ciudad como Guadalajara, que me parece que no se ha 
hecho tan bien. Creo que Guadalajara tampoco es como la 
más presumible en el mundo, para mí es un mayor reto, lo 
de Tlajomulco sería moverme a un lugar más cómodo que 
conozco más”.

PARA SER GOBERNADOR DE JALISCO…
Como Enrique Alfaro, ¿tienes que pasar por Guada-

lajara para ser gobernador de Jalisco?
“No, recuerdo que en 2012 me quedé de presidente inte-

rino cuando Alfaro contiende y cuando eso sucede nosotros 
le ganamos la elección a Aristóteles con el PRI en Tlajo-
mulco, lo que sucedió es que el Verde en su momento le 
sumó los votos y por eso nos ganaron. Se puede construir 
desde donde sea, no tienes que gobernar un lugar, la clave 
es la interlocución que tengas con la sociedad, la tolerancia 
que tengas de escuchar ideas diferentes a las tuyas, tener 
comunicación no solo en redes, sentarte y entender qué 
piensan los jóvenes, desde ahí puedes construir cualquier 
cosa. Antes decían que para ser presidente de la república 
tenías que estar en gobernación, por qué no en relaciones 
exteriores”.

El camino a la gubernatura parece ser Guadalajara, 
pero olvidan cómo llegó Alberto Cárdenas Jiménez…

“Claro, el mismo Arturo Zamora estuvo a punto de ga-
nar, el propio Jorge Arana tenía puntos de diferencia en las 
elecciones, todo puede pasar, las fórmulas prescritas por la 
clase política y el círculo rojo pueden estar distantes, creo 
que las cosas son diferentes”.

TLAJOMULCO ES UNA ALTERNATIVA
Tienes bastante camino andado en Tlajomulco, no 

sorprendería verte como candidato de MORENA…
“Al final me parece que todo puede pasar, quedé de to-

mar la decisión en próximos días, no tengo cerrado el tema 
de Guadalajara ni tomada la decisión. Lo que es un hecho es 
que ya me voy a regresar en próximos días a Guadalajara, 
regreso a ser candidato”.

¿Descartas diputación federal?
“Sí, en este momento sí, tampoco diputado local, no 

está en mi ruta el congreso, lo que a mí me apasiona es la 
administración pública, empecé con un gran administrador 
que ha tenido la ciudad como Gabriel Covarrubias Ibarra 
que fue presidente municipal de Guadalajara y trabajé con 
él, desde ahí se me hizo una obsesión el tema, no dejo de 
trabajar en tema de administración pública, porque como 
decía Porfirio Díaz, más administración y menos política, 
acá no solamente no hacen más más política que adminis-
tración, hacen pura grilla, no hacen ni política y menos ad-
ministración pública”.

LOS MAESTROS DE URIBE
¿A quién le debes más, a Enrique Ibarra o a Gabriel 

Covarrubias?
“A Enrique le tengo una gratitud profunda, pero yo no 

iba a estudiar Ciencias Políticas ni me iba a dedicar a la 
administración pública, cuando conocí a Don Gabriel me 
estaba preparando para estudiar en la escuela de diplomá-
ticos, quería ser embajador de este país, de entrada que me 
dedique a la política es por Don Gabriel, pero también tuve 
un maestro que me ayudó a entender las formas que fue 
José Luis Real Sanabria, secretario general de gobierno, 
también Enrique Ibarra es un maestro y no se diga Marcelo 
Ebrard que es el maestro”.

HAY INTERESES, NO AMISTADES
¿Qué tan difícil es para un político como Alberto 

Uribe ser candidato a Guadalajara cuando el alcalde es 
un amigo como Ismael del Toro?

“Creo que al final en cualquier escenario, suceda lo que 
suceda, tendremos que trabajar juntos, si yo gano o vice-
versa, al final alguien como Ismael suma y alguien como 
Alberto Uribe también. Le tengo un cariño y un respeto, a 
él, a Alfaro, a todo el grupo gobernante, es el mismo cariño, 
solo que Alfaro es más peleonero, más rencoroso, Ismael es 
más diplomático y es más fácil el diálogo. La verdad es que 
esto es de ser profesional, yo no pongo la amistad en la polí-
tica, creo que en la política existen intereses no amistades”.

Pero hay sentimientos…
“Sí claro,  pero hay intereses. Entonces, lo importante 

es el interés de la ciudad, no el interés de si eres mi amigo 

o no, en eso tengo una claridad absoluta, trabajo por obje-
tivos, por una visión. Por eso paré la vivienda popular en 
Tlajomulco, por un tema que me preocuparía que conozca a 
varios desarrolladores, eso a mí no me importa, me importa 
poner orden, que se tenga agua de calidad, que la seguridad 
pública camine, que hagas un sistema de cámaras que fun-
cione, que lo maneje un especialista”.

SERÍA CANDIDATO EXTERNO DE MORENA
¿Cómo serán las designaciones de candidatos en 

MORENA?
“No lo sé, yo les recuerdo que no milito en MORE-

NA, si yo fuera candidato sería externo, a pesar de que fui 
coordinador de Andrés Manuel en Jalisco en la pasada elec-
ción presidencial, hay un artículo de la normatividad del 
partido que obligan que más de la mitad de sus candidatos 
tienen que ser externos, me parece algo extraordinario, no 
hay razón para militar en un partido forzosamente para ser 
candidato, soy simpatizante obviamente, ayudé a Andrés 
Manuel, ayudo a Marcelo Ebrard con la visión de que no 
soy militante”.

Seguirías igual…
“Tampoco fui militante de Movimiento Ciudadano. Del 

PRI sí algún tiempo, fui representante del PRI ante el IFE, 
ayudé a Ibarra y también en el Estado de México en algún 
momento que fue delegado. A Aristóteles empecé a ayudar-
le cuando fue precandidato a Guadalajara junto con Pérez 
Pozos, al final le ayudo a Leobardo Alcalá a construir su 
candidatura”.

Ahora Pérez Pozos podría estarte ayudando, es el fi-
chaje de MORENA, ¿te coordinará la campaña?

“No estaría mal, anda trabajando con Monreal, incluso 
me lo encontré en el senado. La verdad es que al final si 
hubiera una campaña debería ser una campaña de ideas, lo 
dudo, será una campaña de lodo y eso es terrible, vergon-
zoso y habla del nivel que tiene la clase política en Jalisco”.

Vienen tiempos complicados, las campañas en tiem-
pos de COVID19…

“Gobernar será difícil, es lo que muchos no entienden, 
porque ante una circunstancia como la de COVID19, ten-
drás que aprender a rehacer tus ingresos, rehacer tus gastos, 
me parece que Guadalajara tiene una nómina muy pesada, 
cuando estábamos con Don Gabriel la ciudad funcionaba 
perfectamente, cuando Eugenio fue presidente municipal 
funcionaba perfectamente, porque empezaron a subirle de 
personal la nómina los panistas y empezaron a llenar de 
gente, construir desde Guadalajara las candidaturas a go-
bernador, hoy es muy pesada, hay muchas más personas 
que las que necesita la ciudad para funcionar”, puntualizó.
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bancos de bienestar; que resguarden ductos de Pemex y las 
refinerías; que vigilen la entrega de las ayudas sociales; que 
repartan libros de texto;  que cuiden las fronteras frente al 
flujo de migrantes; que siembren árboles y, entre otros, vita-
les, que se hagan cargo de las aduanas y los puertos. ¡Ajúa!

ADENDA PARA EL BUEN ENTENDEDOR:
1.- Los mexicanos siempre tenemos presente que en 

nuestra historia política ha habido tiempos de desilusión 
cuando conocimos de marcados abusos y deshonestidades 
de varios gobernantes, de diferentes partidos políticos, y 
que éstos no supieron implementar políticas básicas para 
satisfacer las demandas de las mayorías del pueblo, enton-
ces, la nefanda idea de que el Ejército pudiera acceder con 
violencia al poder, estuvo en el consciente colectivo como 
una gran posibilidad.

2.- Bien sabemos que en la actualidad el militarismo ya 
no representa, en la política, una amenaza organizada que 
pudiera actuar en forma de cuerpo político para imponer 
sus condiciones mediante la fuerza y/o amenazando con 
romper la paz.

3.- En el tiempo que vivimos en México debemos de 
tener presente el mensaje exteriorizado por el presidente de 
la República general Lázaro Cárdenas del Río (1-12-1934 
/ 30-XI-1940). “En el futuro puede haber militares que 
tengan un mejor concepto de las instituciones democrá-
ticas que muchos civiles, lo mismo puede ser garantía los 
mexicanos un militar que un civil”.

* “Premio Nacional de Periodismo” y
 “Premio México de Periodismo”. 

Autor del libro “Historia de la Política Mexicana”.

LA ENCARNIZADA LUCHA POR EL PODER
>LA DIVISIÓN DE LOS GOBERNADORES

Por Remberto Hernández Padilla*

“El poder no se comparte, se ejerce” frase que se atri-
buye al filósofo-político Nicolás Maquiavelo cuando 
existía un pleno poder de los reyes absolutistas (he-
mos de recordar  a “El Rey Sol” Luis XIV de Francia 

que refirió: “El Estado soy yo”); fue por ello que, bajo la 
perspectiva “maquiaveliana” se determina que “el poder se 
relaciona con la fuerza y la coacción”; se inclina a favor de 
ejercer “una energía a la vez brutal y prudentemente calcu-
ladora, ajena a cualquier preocupación de moral ordinaria”. 

Maquiavelo elaboró la teoría política  de que el poder no 
se comparte, por la cual enfrentó varios problemas sin en-
mascararlos, por lo que también dejó escrito: “el monarca 
se dedicará sólo a defender y extender su poder por todos 
los medios, incluso utilizando el crimen si es necesario, 
porque vale más ser temido que amado”. 

Pero…parecería que esa premisa de “El Estado soy 
yo”, de hace quinientos años, quedó implementada para un 
México con sistema presidencialista… Aunque en la actua-
lidad hay una movilidad: no se elimina físicamente a los 
contrarios, solo se les elimina socialmente ¡denostándolos!

SE HA ROTO EL EQUILIBRIO DE FUERZAS
El centralismo y el desdén del Presidente Andrés Ma-

nuel López Obrador ante los ejecutivos de las entidades 
federativas motivó que en días recientes se separaran diez 
de ellos del Consejo Nacional de Gobernadores (Conago) 
y crearan una Alianza Federalista con integrantes del PAN, 
PRI, PRD, MC, y un independiente. Esa determinación 
rompió la norma que establece: “La política es equilibrio 
de fuerzas”; y lamentablemente para México, esa acción de 
rompimiento política traerá, sin duda, y en breve, fortísimas 
consecuencias políticas.

LA INCONFORMIDAD DEL EJÉRCITO 
En las instalaciones de la Secretaría de la Defensa Na-

cional, el 22 de octubre de 2019, el General Carlos Gaytán 
Ochoa, ante la élite castrense, pronunció un discurso en el 
que afirmó: “¿Quién aquí ignora que el alto mando en-
frenta, desde lo institucional, a un grupo de “halcones” 
que podrían llevar a México al caos y a un verdadero es-
tado fallido? He hablado cuidando mis palabras. A pesar de 
los avatares mencionados, he tratado de mantenerme dentro 
de la disciplina a la que estoy obligado, y reitero mi lealtad 
irrenunciable a México”.

Esa acusación fue dirigida para el conocimiento del 
pueblo de México y para que valorara la grave realidad ac-
tualmente vivida, pero “el mensaje” tenía una dedicatoria 
especial: el Presidente. Con ese señalamiento quedó ratifi-
cado que las fuerzas armadas no han estado contentas con 
la forma de gobernar del señor López Obrador; y que, ellos, 
los auténticos servidores del pueblo, han sido los más des-
gastados ante la opinión pública nacional.

Pronto fue conocida la respuesta de AMLO, quién a 
través de sus redes sociales escribió que “el país va bien, 
requetebién, y no hay nada que temer’; y con respecto a 
la real posibilidad de un golpe de Estado en México des-

LA ALIANZA FEDERALISTA 
El centralismo y el desdén del Presidente Andrés Manuel López Obrador ante los eje-
cutivos de las entidades federativas motivó que en días recientes se separaran diez de 
ellos del Consejo Nacional de Gobernadores (Conago) y crearan una Alianza Federalista 
con integrantes del PAN, PRI, PRD, MC, y un independiente.

EL DISCURSO DEL GENERAL GAYTÁN
En las instalaciones de la Secretaría de la Defensa Nacional, el 22 de octubre de 2019, 
el General Carlos Gaytán Ochoa, ante la élite castrense, pronunció un discurso en el 
que afirmó: “¿Quién aquí ignora que el alto mando enfrenta, desde lo institucional, a un 
grupo de “halcones” que podrían llevar a México al caos y a un verdadero estado fallido

Bien sabemos que en la actualidad el militarismo ya no representa, en la política, una amenaza organizada que pudiera actuar 
en forma de cuerpo político para imponer sus condiciones mediante la fuerza y/o amenazando con romper la paz.

tacó la amplia base social que lo apoya. Sin embargo… a 
partir del referido señalamiento por parte de los militares 
los asuntos en la administración pública federal han venido 
cambiando radicalmente.

EL EJÉRCITO COMPARTE EL PODER
En contra de la idea generalmente aceptada de que “el 

poder no se comparte, se ejerce” existe una gran realidad: 
en el extraordinario gran poder que constitucionalmente 
se le otorga a un gobierno presidencialista, como es el del 
licenciado López Obrador, él determinó compartir la ad-
ministración de su gobierno con otros entes que eventual-
mente le pudieran implementar un “fuego amigo”, que bien 
podrían desestabilizar, poner en entredicho a su gobierno 
y/o aún eliminarlo; ante ello se tomó la acción desesperada 
de compartir el poder para que su gestión gubernamental 
vaya en paz. 

Y, ese es el “secreto” por el cual invitó a las fuerzas 
armadas para que le ayuden a compartir el poder y así con-
ducir a buen puerto esa “traqueteada” nave que cruza en un 
agitado océano.

Es así como los mexicanos conocemos la cara oculta 
de la política de la “4T”, más bien el secreto político del 
actual Ejecutivo: sobrevivir como Presidente de México, 
invitando a los militares a que compartan con él el poder 
político y administrativo de su gobierno. 

Aparte de las tareas de seguridad que les corresponden 
por ley a los militares, AMLO les ha dado muchas enco-
miendas, como la construcción  de obras de infraestructura: 
(el nuevo aeropuerto de Santa Lucía, buena parte de la obra 
del tren maya, las sedes para la Guardia Nacional y varios 
hospitales); así como la construcción y operación de los 

OPINIÓN

Entre lo político y lo mediático, llegó la inauguración de la línea tres del tren lige-
ro, después de años de construcción del gobierno de Aristóteles Sandoval Díaz 
y del abandono en el que quedó desde el cambio de administración a Enrique 
Alfaro Ramírez; la obra ha costado más de lo presupuestado y ha sido sin duda 

alguna el trofeo deseado de ambos gobiernos, actualmente entre dimes diretes de nuestro 
gobierno estatal con el federal por recortes de presupuesto a Jalisco, en este momento ya 
tenemos una nueva línea de tren que cubrirá necesidades de transporte público y de movi-
lidad de la sociedad Jalisciense.

Y así vivió Jalisco una semana activamente política y gubernamental, semana de infor-
mes sobre actividades gubernamentales y la gran apertura de la línea tres del tren ligero, 
pero en el fondo mediático todo tiene cierta relación entre sí; hace tiempo que los informes 
gubernamentales y las obras de infraestructura no son lo mismo, no son aquel evento de 
amigos y colaboradores repleto de gasto público para auto complacer el ego guberna-
mental de quienes ostentan el poder, 
donde al final se inundan de aplausos 
y notas de primera plana, para gene-
rar la percepción positiva de la ciu-
dadanía respecto de los resultados de 
dichos gobiernos, todo ha cambiado 
quizás nos alcanzó por fin la tecno-
logía de la información y la transpa-
rencia gubernamental desangelado 
dichos eventos llenos de simulación, 
ego y aspiración política ascendente.

Para Jalisco, no debería ser un día 
de fiesta que después de tantos años, 
dinero presupuestal público y egos 
políticos se inaugure la línea tres del 
tren ligero, por el contrario, es una 
obra que debió concluirse en tiempo 
y forma con el programa de gobierno 
que se presentó y que no debió aban-
donarse para después a modo buscarle 
el tiempo ideal que sirviera a los pla-
nes políticos de los que en esta época 
nos gobiernan, pero la realidad es que 
la imperante necesidad de transporte 
y movilidad de los jaliscienses quedó 
para cuando los tiempos políticos se 
dieran, se manejó a gusto y antojo 
durante años; en este momento nos piden aplaudir por un trabajo entregado incompleto, 
con detalles, fallas y concluido a destiempo, forzoso era para ambos gobiernos que se 
adjudicará en este período, se necesitaba quizás la presión al Presidente de la república 
Andrés Manuel López Obrador para comprometerlo con el presupuesto de la línea 4, ya 
que hablarle fuerte y con manotazo sabemos bien que resulta contraproducente porque nos 
deja con el dinero recortado.

En este contexto, habrá que reconocer que no debe haber festividad y engrandeci-
miento para lo que se debió concluir en tiempo y forma, al final era trabajo de los go-
biernos estatal y federal anteriores sin consumar, los actuales gobiernos usaron la obra 
para presionarse políticamente entre sí, finiquitaron cuando les dio la gana y dependiendo 
básicamente de sus necesidades mediáticas, sin embargo, en el próximo informe de ambos 
gobiernos y en las campañas 2021 veremos cómo resaltan y adornan la línea tres del tren 
ligero en Jalisco, enmarcando logros basados en la simulación gubernamental mientras 
buscan el voto efectivo de la sociedad, no resulta lógico como esperamos tanto, pagamos 
tanto y todavía tengamos que agradecer la terminación de una gran obra de movilidad y 
transporte público. 

Por consecuencia la forma y el fondo no es lo mismo, los informes y las inauguracio-
nes como eventos gubernamentales, son para mostrarnos a la sociedad la manera en la que 
están trabajando los actuales gobiernos, pero sin duda existen inconsistencias innegables 
que las personas que habitamos las entidades, las percibimos como simulación y men-
tiras que resultan de formatos inútiles para conseguir apreciación social y conformidad 
positiva, pues están plagados de estructura técnica basados en discursos disuasivos de las 
realidades de la sociedad y un evidente auto halago gubernamental, el cual nos lleva al 
mismo resultado de vendernos a un costo político muy barato y uno social bastante caro, 
la inauguración de línea 3 del tren ligero.

En este sentido, entre ambos temas transcendentales de la semana deberemos asumir 
las respectivas vertientes mediáticas de siempre, producto de la base política que en nues-
tro país opera, donde todos los gobiernos buscan inevitablemente conseguir la acreditación 
de su actuar gubernamental, convirtiendo las obligaciones de proporcionar desarrollo e 
infraestructura al país, al estado y al municipio, en magia política consecuencia del cargo 
que ostentan; los tiempos de simulación gubernamental y exceso de polarización para 
conseguir un punto mediático deseado, ya no deberán ser un factor resultante sin que se 
cuestione lo que debió ser.

OPINIÓN

Ahora los gobernadores de diez entidades federativas, autonombrados “Alianza 
Federalista”, lanzaron nuevo grito de disidencia, pero no como antes cuando se 
referían exclusivamente al titular del poder ejecutivo federal, sino que rompieron 
lanzas con la CONAGO, y criticaron acerbamente el proyecto de Presupuesto 

de Egresos de la Federación porque según ellos, no les concede los recursos a que tienen 
derecho. Esta objeción va directa contra el Secretario de Hacienda (Arturo Herrera) y desde 
luego, impugnando al primer mandatario nacional.

Hace años, cuando la caída del priismo septuagenario anunció nuevos tiempos y por 
desgracia desgobernaba al país Vicente Fox, se creó en 2002 la Conferencia Nacional de 
Gobernadores (CONAGO), que aglutinó a los ejecutivos de los Estados de la Repúblicas, 
con el atendible objetivo de convenir con el gobierno de la frustrada transición democrática 
federal, asuntos de importancia para los tres ámbitos del poder público: Federación, Estados 
y Municipios. Mal que bien, con altibajos y sin mayores éxitos, el organismo se sostuvo 
hasta el actual sexenio.

Ya con la Cuatro T, las cosas han 
cambiado sustancialmente y por lo 
tanto el modo de dialogar el temario 
entre CONAGO y autoridad federal: 
los mandamases estatales, acostum-
brados al viejo estilo prianista, no 
hallaron a modo el trato y muy pron-
to surgieron los diferendos. Y así ca-
minaron el primer tramo del régimen 
lopezobradorista, erigiéndose como 
portavoz de los ejecutivos discor-
dantes el ingeniero Enrique Alfaro, 
primer mandatario de Jalisco y tam-
bién el ejecutivo chihuahuense Javier 
Corral.

Hace relativamente poco tiempo, 
el grupo de gobernantes panistas, más 
El Bronco de Nuevo León y como ya 
dijimos, el gobernador jalisciense, 
crearon una autollamada entelequia 
publicitada como “Alianza Federa-
lista”. No ha sido claro realmente que 
es lo que pretenden, bajo la bandera 
del federalismo, salvo el renglón de los recursos, es decir hablando en plata pura, quieren 
más dinero.

El pasado día 7 de septiembre de plano los aliancistas se declararon distintos a la 
CONAGO y se separaron de ese organismo, hoy por hoy presidido por el potosino Juan 
Manuel Carreras López de quien por cierto el gobernador disidente de Guanajuato, Diego 
Sinhué Rodríguez, como para taparle el ojo al macho, lo calificó de excelente guía, pero de 
los potosinos y quizás de los que se quedaron en la CONAGO.

Lo anterior hizo exclamar al periodista Jonás (Jorge Octavio Navarro) de El Informa-
dor: “No es una buena noticia y tampoco augura mejoría en el orden público nacional. Justo 
cuando entramos en la etapa más grave de la crisis económica generada por la pandemia del 
coronavirus, el escenario que cristaliza es la división.” (8-09-2020).

 Lamentablemente las desavenencias se acrecentaron tras la presentación del proyecto 
de Presupuesto de Egresos de la Federación, la semana pasada. En números gruesos es de 
más de seis billones ciento siete mil millones, casi igual al de este año, sin embargo asegura 
en video el Ing. Alfaro, que   a Jalisco  se le reduce mucho, enfatizando que hay una visión 
centralista en su manejo: “El paquete presupuestal de la federación tiene un crecimiento real 
del 0.3 por ciento y lo que no entendemos es por qué a Jalisco, en términos generales,  se le 
está aplicando una reducción del 4.6%, si sumamos participaciones y aportaciones.“ Otros 
gobernadores aducen similares argumentos.

El primer magistrado federal se explica y defiende sobre todas las cosas anteriores, 
diciendo que en cuanto  a la separación de la CONAGO, es legítima y hacen uso de su 
derecho los mandatarios estatales, pues eso “no significa ninguna ruptura, ningún abandono 
de parte nuestra”, por lo que los habitantes de sus Entidades no tienen porqué preocuparse, 
pues “tenemos la responsabilidad de que no les falten recursos” y volvió a machacar: a los 
Estados les entregamos sus participaciones, no se les debe nada. Y por lo que ve a los gober-
nadores, “tienen libertad para inconformarse, así es la democracia, para que sorprendernos. 
Antes no se presentaban estas cosas…ahora es libertad plena y que bien, ¡Viva la Libertad!”  

En resumidas cuentas, ya sabemos que la cobija de los egresos, hoy presupuesto de la 
discordia, no se puede estirar más de lo que resiste y ahora menos por las crisis que flagelan 
a la nación. No deja de ser loable que el gobierno central practique la austeridad y evite 
incrementar la deuda externa, cuando ya sabemos que ésta solo es para dar recursos a los 
inconformes, llámese gobernadores, empresarios o líderes (ahora) sin subsidios, y por lógi-
ca reacción estos vociferen día y noche, añorando moches y canonjías.

El año venidero (2021) no solo será de cuesta arriba para todos los mexicanos, sino que 
se tiene prevista la realización de monumentales comicios; en tal jornada tienen puesta sus 
esperanzas tanto los detractores del actual gobierno como los simpatizantes de la Cuatro 
T. Unos y otros requieren recursos y quisieran tener fondos como en los viejos tiempos, 
para torcer los resultados electorales, pero definitivamente eso ya no debe ser:  para bien de 
México y de la democracia, solo el pueblo debe decidir pues lo que estará en juego, no es el 
interés manipulador de los partidos, sino el destino de la nación.

PRESUPUESTO DE 
LA DISCORDIA

Pedro 
Vargas 
Ávalos

Por |

EL PRIMER MAGISTRADO 
FEDERAL SE EXPLICA Y 

DEFIENDE SOBRE TODAS LAS 
COSAS ANTERIORES, DICIENDO 

QUE EN CUANTO  A LA 
SEPARACIÓN DE LA CONAGO, 

ES LEGÍTIMA Y HACEN 
USO DE SU DERECHO LOS 
MANDATARIOS ESTATALES, 
PUES ESO “NO SIGNIFICA 

NINGUNA RUPTURA, NINGÚN 
ABANDONO DE PARTE 

NUESTRA”.

HABRÁ QUE RECONOCER QUE 
NO DEBE HABER FESTIVIDAD 
Y ENGRANDECIMIENTO PARA 
LO QUE SE DEBIÓ CONCLUIR 

EN TIEMPO Y FORMA, AL 
FINAL ERA TRABAJO DE 

LOS GOBIERNOS ESTATAL Y 
FEDERAL ANTERIORES SIN 
CONSUMAR, LOS ACTUALES 

GOBIERNOS USARON LA 
OBRA PARA PRESIONARSE 
POLÍTICAMENTE ENTRE SÍ.

LAS OBRAS Y 
LOS INFORMES

Mónica 
Ortiz

Por |

LUCHAS SOCIALESOPINIÓN

• VIENE PRONTO UN TIEMPO DE FORTÍSIMA CRISIS ECONÓMICA Y POLÍTICA.
• POR EL “CENTRALISMO GUBERNAMENTAL” SE HA ROTO EL EQUILIBRIO DE FUERZAS.
• AMLO SE HA REFERIDO A LA POSIBILIDAD DE UN “GOLPE DE ESTADO”.
• LAS FUERZAS ARMADAS: EJÉRCITO Y MARINA YA COMPARTEN EL PODER EN MÉXICO.
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LAS EVALUACIONES
La SEP en conjunto con Coneval, Unicef y Banco 

Mundial con expertos del mismo Banco, de la Univer-
sidad de Tennesse y la CREFAL, han coincidido con los 
resultados positivos y muy significativos del programa 
en avances académicos de los alumnos en estas escue-
las con relación a los de escuelas regulares en contextos 
similares. De la evaluación Planea, el PETC demostró 
una reducción en el nivel 1, el más bajo, de 4.6 puntos 
porcentuales en matemáticas y 1.7 en lenguaje y comu-
nicación, mientras que tuvo un incremento en el nivel IV, 
el más alto, de 9.5 puntos porcentuales en matemáticas 
y 4.8 en lenguaje y comunicación, en educación básica, 
aunque cabe mencionar que el porcentaje mayoritario de 
Escuelas de Tiempo Completo están en el nivel de Pri-
maria. 

En las regiones donde se encuentran estas escuelas 
existe un incremento de inserción laboral de familiares, 
principalmente un alto porcentaje de madres solteras 
quienes pueden trabajar una jornada completa mien-
tras el alumno permanece en la escuela. La mejora de 
infraestructura educativa y equipamiento en los plante-
les por el apoyo del recurso que aportaba el programa, 

LA 4T VA POR LA CANCELACIÓN DE 
ESCUELAS DE TIEMPO COMPLETO 

>EL SNTE DEBE OPONERSE 

Por Flavio Mendoza

Dentro del pa-
quete fiscal que 
presentó el Po-
der Ejecutivo 

a través de la SHCP a la 
Cámara de Diputados está 
el Proyecto de Presupues-
to para el Ejercicio Fiscal 
2021, en el que se mani-
fiesta el deseo del Presi-
dente de la República para 
eliminar el presupuesto 
asignado al Programa de 
Escuelas de Tiempo Com-
pleto (PETC). 

Este Proyecto de Pre-
supuesto 2021 ha genera-
do mucha incertidumbre, 
pues prácticamente sin 
presupuesto el programa 
tiene un solo destino, su 
desaparición. Sin embar-
go, lo más grave es revisar 
el resto del presupuesto en 
materia educativa, pues 
tiene un mediocre creci-
miento del 0.2%, aunque 
en las palabras del Presi-
dente y particularmente 
de un concepto que cons-
tantemente utiliza, en 
términos reales, hay un 
decrecimiento, pues con 
el incremento a las Becas 
del Bienestar y otros pro-
yectos electoreros, el pre-
supuesto o inversión real a 
educación es menor, como 
nunca antes en la historia.

De los 13 programas 
educativos que el Presi-
dente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador ha eliminado 
en este proyecto de Presu-
puesto fundamentado en 
la austeridad republicana 
o pobreza franciscana, es 
sin duda el de las Escue-
las de Tiempo Completo 
el que tendrá un impacto 
negativo de gran dimen-
sión. Un programa que ha 
transcendido a sexenios de 
diferente color, pero so-
bretodo que ha demostra-
do eficacia atendiendo las 
necesidades de millones 
de familias, por una par-

RESULTADOS PROBADOS
Pero la generalidad tienen resultados probados, por ejemplo en el caso de Jalisco, 
donde hay 915 escuelas de Tiempo Completo, uno de los de los Estados con mayor nú-
mero de éstas, en donde la afectación podría ser para más de 90 mil estudiantes, sus 
familias y más de 4 mil docentes.

NO SON UN LUJO
Ni el voto de pobreza de una congregación podría tolerar quitar la oportunidad de 
alimentación y educación en estas escuelas a quienes ya viven en condiciones de 
pobreza, es decir, las Escuelas de Tiempo Completo no son un lujo, ni un exceso en el 
Sistema Educativo Nacional.

SERÍA GRAN DAÑO A LA EDUCACIÓN
La austeridad republicana o la pobreza franciscana en la propia concepción que ha dado 
el Gobierno Federal, es contradictoria incluso con lo que establece por la Secretaría de 
la Función Publica, pues la eliminación del programa no sólo significa la eliminación y 
reducción del ingreso a la plaza docente, sino además la deserción laboral de un número 
importante principalmente de mujeres en la economía formal.

ES UN ATENTADO
Es entonces un atentado contra quienes menos tienen, contra el derecho humano y de 
la niñez a recibir educación de Calidad, contra la reciente Reforma Educativa Obrado-
rista que busca la educación de excelencia, así como una contradicción de la frase más 
emblemática de la administración del presidente AMLO, “por el bien de todos, primero 
los pobres”, porque es el porcentaje más grande que se afectaría con la eliminación del 
Programa.

De los 13 programas educativos que el Presidente Andrés Manuel López Obrador ha eliminado en este proyecto de Presupuesto 
fundamentado en la austeridad republicana o pobreza franciscana, es sin duda el de las Escuelas de Tiempo Completo el que 
tendrá un impacto negativo de gran dimensión.

te, más del 70% de estas escuelas atienden a población 
indígena o rural de escasos recursos, que de acuerdo a 
CONEVAL es su Estudio Exploratorio en 2018 establece 
que en estos más de 19 mil planteles los alumnos reciben 
alimentación dentro de las escuelas, un factor comproba-
do en la mejora del aprovechamiento académico de los 
alumnos, lo que permite cerrar las brechas de desigual-
dad entre los estudiantes en contextos y condiciones so-
cioeconómicas más altas, en promedio, son cinco años a 
partir de la introducción del programa en escuelas de alta 
marginación los que bastan para que los alumnos supe-
ren los índices de resultados académicos con relación a 
la media nacional. 

Los estudios analizan  principalmente cuatro indica-
dores, los resultados académicos de los alumnos a partir 
de evaluaciones estandarizadas aplicadas a nivel nacio-
nal, como fueron los de Enlace y Planea, además de otros 
instrumentos como SisAT y los reportes de evaluación 
dentro del Sistema Educativo Nacional; otros indicado-
res medibles en los estudiantes de educación básica; La 
inserción laboral de familiares directos de los estudiantes 
y; Los indicadores sociales de largo plazo de los estu-
diantes. 

FLAVIO MENDOZA/
DIRECTOR DE LA 

ESCUELA DE 
TIEMPO 

COMPLETO 
“ERNESTO 

CORONA AMADOR”

Si la dirigencia 
del SNTE no se 
opone a la elimi-
nación de este 
programa y otras 
atrocidades en 
el presupues-
to educativo 
para el 2021, 
deberíamos los 
maestros, soli-
citar la renuncia 
de la dirigencia 
nacional, hoy no 
hay tiempo para 
tibiezas, es la 
defensa de la Es-
cuela Pública”. 

ANÁLISIS EDUCATIVO

mismo que se fue reduciendo considerablemente en los 
últimos tres años. Un mayor aprovechamiento académi-
co derivado de la alimentación balanceada que reciben 
los educandos, principalmente en las escuelas con alto 
índice de marginación. Así como el tiempo extra curri-
cular donde los educando reciben aprendizajes nuevos 
vinculados al fortalecimiento, principalmente de forma-
ción académica, así como al desarrollo personal y social, 
al mismo tiempo les permite alejarse de actividades que 
por sus propios contextos fuera de la escuela pudieran 
ser contraproducentes para su desarrollo, tiempo que po-
drían dedicar a actividades como ver la televisión hasta 
actividades en contexto de violencia, delincuencia o con-
tradictorias a la convivencia social pacifica. 

AVANCES POSITIVOS
Hay diversos organismos que han demostrado los 

avances positivos de uno de los programas más exitosos 
aplicado directamente a un número determinado de es-
cuelas, no obstante de que pueden existir centros educa-
tivos en los que no se opere correctamente el programa, 
sin embargo, para poder eliminar el programa, el Gobier-
no de México estaría obligado a presentar los estudios o 
evaluaciones que justificaran terminar con el proyecto. 

Pero la generalidad tienen resultados probados, por 
ejemplo en el caso de Jalisco, donde hay 915 escuelas de 
Tiempo Completo, uno de los de los Estados con mayor 
número de éstas, en donde la afectación podría ser para 
más de 90 mil estudiantes, sus familias y más de 4 mil 
docentes. Escuelas que podrían incuso tener reducciones 
considerables tanto en población escolar como en resul-
tados académicos, una regresión que no tendría ningu-
na justificación. La austeridad republicana o la pobreza 
franciscana en la propia concepción que ha dado el Go-
bierno Federal, es contradictoria incluso con lo que esta-
blece por la Secretaría de la Función Publica, pues la eli-
minación del programa no sólo significa la eliminación 
y reducción del ingreso a la plaza docente, sino además 
la deserción laboral de un número importante principal-
mente de mujeres en la economía formal e informal. Ni 
el voto de pobreza de una congregación podría tolerar 
quitar la oportunidad de alimentación y educación en 
estas escuelas a quienes ya viven en condiciones de po-
breza, es decir, las Escuelas de Tiempo Completo no son 
un lujo, ni un exceso en el Sistema Educativo Nacional.

UN ATENTADO CONTRA LA NIÑEZ
Es entonces un atentado contra quienes menos tienen, 

contra el derecho humano y de la niñez a recibir educa-
ción de Calidad, contra la reciente Reforma Educativa 
Obradorista que busca la educación de excelencia, así 
como una contradicción de la frase más emblemática de 
la administración del presidente AMLO, “por el bien de 
todos, primero los pobres”, porque es el porcentaje más 
grande que se afectaría con la eliminación del Programa. 
Por otro lado, también una contradicción del Secretario 
de Educación Pública quien ya reconoció públicamente 
y en la CONAEDU ante todas las autoridades educativas 
de las 32 Entidades que el programa es uno de los de 
mayor éxito, incluso, el referente más viable para la im-
plementación de las materias nuevas que pretende incluir 
en el currículo oficial. 

 EN 2020 REDUJERON 53% DEL PRESUPUESTO  
El programa hoy enfrenta un serio problema en este 

2020, pues el año pasado el Presidente y los diputados 
decidieron reducir el 53% de su presupuesto, por lo que 
para el periodo de enero a junio se aplicó el 95% del 

total del presupuesto, el 5% restante es insuficiente para 
el segundo semestre de este año. El titular de SEP dijo 
en entrevista a un medio nacional que el programa conti-
nuaría, que existía el compromiso de la Secretaría de Ha-
cienda Pública de entregar una partida extraordinaria por 
5,100 millones de pesos para comenzar en este agosto 
con el nuevo ciclo escolar, recurso que no ha sido trans-
ferido a la SEP, lo que mantiene en incertidumbre al pro-
grama en todo el país. Pero además de este faltante, en 
el proyecto del presupuesto de egresos harían falta mas 
de 10 mil millones para poder operar el programa en el 
2021, recurso que no se ve de donde podría reasignarse 
dentro del Proyecto de Presupuesto. La única alternativa 
es reducir los incrementos a los programas de asistencia 
social, es decir a los recursos entregados directamente a 
la población y/o los proyectos emblemáticos de la actual 
administración, pues el PIB no tuvo crecimiento sufi-
ciente para lo que ya se contemplaba cada año.

Algunos de los programas asistencias no cumplen 
con los objetivos para los que fueron creados o no alcan-
zan las metas que se propusieron, por ejemplo el progra-
ma de Becas del Bienestar que para el caso de Educación 
Media Superior es universal y no han demostrado aba-
tir la deserción en dicho nivel, por el contrario sigue en 
aumento, o el de Jóvenes Construyendo el Futuro que 
además de no tener una auditoria aún, ha mostrado efec-
tividad muy baja sobre la contratación al final de la capa-
citación, en éstos, urge también una evaluación para jus-
tificar la continuidad o no, así podríamos contrastar cuál 
o cuáles proyectos justifican que se queden y cuales se 
eliminarían. Pero para la 4T, sus programas electoreros o 
clientelares, así como los faraónicos como el tren maya, 
la refinería de Dos Bocas, el aeropuerto de Santa Lucía, 
entre otros, son la prioridad, mientras programas como 
el de Escuelas de Tiempo Completo serán sacrificados, 
tirando a la basura la posibilidad de que se pueda tener 
una mejor escolaridad en las zonas de mayor margina-
ción, como si la apuesta fuera por mantener al pueblo 
ignorante y con dádivas que le permitan sobrevivir, no 

mejorar sus condiciones. 
Es urgente que se impida la cancelación de este pro-

grama, hoy el primer llamado es a los legisladores fe-
derales, para nuestro estado, en el que uno de los pro-
yectos del Gobernador Enrique Alfaro Ramírez ha sido 
la apuesta por más Escuelas de Tiempo Completo, los 
diputados federales y senadores deben de atender esta 
agenda y dar la pelea dentro de la Cámara de Diputados, 
principalmente el llamado respetuoso es al diputado Itz-
cóatl Tonatiuh Bravo Padilla, coordinador de la fracción 
parlamentaria de Movimiento Ciudadano, el grupo par-
lamentario más representativo para los jaliscienses, pero 
que además su trayectoria tiene una fuerte influencia en 
la educación, quien ya presidió la Comisión de Educa-
ción en la Cámara de Diputados, por lo que conoce tanto 
el presupuesto como los programas educativos que se 
fundamentan para éste. Pero también el llamado es para 
los padres de familia que tienen a sus hijos en este ser-
vicio educativo, desde luego para el magisterio no sólo 
por el significado para los docentes que trabajan en esta 
modalidad, sino por la relevancia que toma el programa 
en materia de avances educativos. 

SNTE DEBE OPONERSE
Aquí el Sindicato Nacional de Trabajadores de la 

Educación tendrá una prueba fundamental, que le per-
mitiría demostrar la independencia Institucional o por 
el contrario la sumisión de la  dirigencia de una de las 
organizaciones gremiales más importantes en el mundo, 
si la dirigencia del SNTE no se opone a la eliminación 
de este programa y otras atrocidades en el presupuesto 
educativo para el 2021, deberíamos los maestros, soli-
citar la renuncia de la dirigencia nacional, hoy no hay 
tiempo para tibiezas, es la defensa de la Escuela Pública 
como materia de trabajo de sus agremiados y con ello de 
sus derechos laborales o la sumisión total al poder del 
Estado.

@FlavioMendozaMx

Es una sinrazón el que el Gobierno de la 4T pretenda eliminar el Programa de Escuelas de Tiempo Completo, cuyos avances 
positivos está demostrado con las evaluaciones que han realizado diversos organismos nacionales e internacionales.



[Semana del 14 al 20 de Septiembre de 2020] Guadalajara | SEMANARIOCONCIENCIA PÚBLICA
19

[Semana del 14 al 20 de Septiembre de 2020] Guadalajara | SEMANARIO CONCIENCIA PÚBLICA
18

entregar cuentas de los recursos utilizados en la cons-
trucción de un puente comprobando con facturas, con-
tratos, pólizas y  todo tipo de evidencias, si en el lugar 
donde se construyó no corre agua ni transitan personas 
o vehículos, es decir, rendir cuentas con transparencia 
no es garantía de eficiencia sino pasa por el tamiz de la 
evaluación de pertinencia y desempeño que le aplican 
los órganos de fiscalización y la sociedad organizada.

TRES FORMAS DE RENDICIÓN DE CUENTAS
Los estudiosos de la materia han coincidido en que la 

rendición de cuentas tiene tres formas y destinos: diagonal, 
horizontal y vertical.

La diagonal se produce cuando los ciudadanos recurren 
a las instituciones gubernamentales para conocer y seguir 
las actividades del estado con el ánimo de participar en el 
proceso de formulación de políticas públicas, la elaboración 
del presupuesto participativo o para el control del gasto.

La rendición de cuentas horizontal se actualiza cuando 
existen órganos con facultades de cuestionar e incluso san-
cionar a los servidores públicos en caso de conductas inde-
bidas, constituyéndose en contrapesos del poder al imponer 

LA RENDICIÓN DE CUENTAS ES UN PILAR 
PRIMORDIAL DE LA GOBERNANZA JUDICIAL

>EL PODER JUDICIAL, EL MÁS OPACO DEL GOBIERNO DE JALISCO

Por Luis Enrique Villanueva 

Aunque sean 
generalmente 
utilizados como 
sinónimos, la 

transparencia y la rendi-
ción de cuentas de las ins-
tituciones púbicas son dos 
conceptos diferentes pero 
complementarios.

La transparencia tiene 
que ver con la posibilidad 
de conocer y consultar la 
información que genera 
todo ente público respecto 
del contexto de su labor 
fundamental y el manejo 
de los recursos económi-
cos que recibe del estado.

Por su parte, la rendi-
ción de cuentas se entien-

RENDICIÓN DE CUENTAS
Como es perceptible, la rendición de cuentas tiene una función primordial en el cumpli-
miento de las obligaciones de la administración pública, mientras que la transparencia 
es un medio o condición para lograrlo, de tal forma que aun cuando se puede afirmar 
que un organismo es transparente, no es exacto considerar que por ello cumple eficien-
temente con las actividades propias de su creación.

EL PODER MÁS OPACO
No es gratuita la percepción social que se tiene en el Poder Judicial al más opaco de 
los entes gubernamentales,  porque el ciudadano no encuentra respuesta a sus pre-
tensiones de conocer cómo se imparte la justicia en el estado, dado que el Judicial se 
ha limitado, en la poca información que publica, a informar eventualmente de temas 
administrativos y presupuestales con retrasos más.

DE REFLEJOS LENTOS
En el cumplimiento de las obligaciones en materia de rendición de cuentas y transpa-
rencia de la información pública,  el Poder Judicial del Estado de Jalisco, ha sido lento 
e infructuoso, como se evidencia de las revisiones que le han sido practicadas por el 
Instituto de Transparencia e Información Pública.

UNA OBLIGACIÓN INELUDIBLE
La Gobernanza Judicial considera que la transparencia no es una concesión voluntaria y 
generosa del funcionario o la institución impartidora de justicia, por el contrario, publi-
car y facilitar el acceso a la consulta de la labor jurisdiccional es una obligación inelu-
dible si lo que se persigue es la legitimación social a partir de la rendición de cuentas 
horizontal, vertical y diagonal.

Magistrado Luis Enrique Villanueva precisa que la rendición de cuentas se entiende como la acción necesaria para informar del desempeño de las tareas asig-
nadas, sea con el fin de determinar si se ha cumplido con las metas y planes establecidos o si se ha ejercido el presupuesto con eficiencia y en apego a la ley.

de como la acción necesaria para informar del desempe-
ño de las tareas asignadas, sea con el fin de determinar 
si se ha cumplido con las metas y planes establecidos o 
si se ha ejercido el presupuesto con eficiencia y en apego 
a la ley.

Como es perceptible, la rendición de cuentas tiene 
una función primordial en el cumplimiento de las obli-
gaciones de la administración pública, mientras que la 
transparencia es un medio o condición para lograrlo, 
de tal forma que aun cuando se puede afirmar que un 
organismo es transparente, no es exacto considerar que 
por ello cumple eficientemente con las actividades pro-
pias de su creación.

Más aún cuando el fin último de la rendición de 
cuentas con transparencia y oportunidad, es que los ór-
ganos calificadores y la sociedad aprueben o reprueben 
el correcto despeño funcional y administrativo de cada 
una de las dependencias públicas para corregir errores, 
anomalías o violaciones a la ley y sancionar en conse-
cuencia o bien para identificar oportunidades de mejora 
y perfeccionamiento en los casos exitosos.

Porque en nada sirve que se cumpla por ejemplo con 
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La impartición 
de justicia es un 
servicio público 
tan vital como 
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restricciones y controles.
Por su parte, la rendición vertical se identifica con la 

responsabilidad de los servidores públicos por orden ascen-
dente o descendente de jerarquías y otros canales de comu-
nicación de información y cumplimiento de mandatos.

Más allá de la clasificación académica, es claro que toda 
institución pública debe actuar en cumplimiento de los tres 
tipos de rendición de cuentas sea para atender una petición 
específica de un ciudadano, para presentar la cuenta pública 
o informe de desempeño o bien en básico cumplimiento de 
sus obligaciones funcionales, porque después de esa etapa 
hay que tomar decisiones como fin último del proceso de 
rendición de cuentas.

Por otro lado, la ley de Transparencia y Acceso a la In-
formación Pública, en su artículo tercero refiere que la in-
formación pública es toda información que generen, posean 
o administren los sujetos obligados, como consecuencia del 
ejercicio de sus facultades o atribuciones, o el cumplimien-
to de sus obligaciones, sin importar su origen, utilización 
o el medio en el que se contenga o almacene; la cual está 
contenida en documentos, fotografías, grabaciones, soporte 
magnético, digital, sonoro, visual, electrónico, informático, 
holográfico o en cualquier otro elemento técnico existente o 
que surja con posterioridad.

Sigue diciendo que la información pública se clasifica 
en:

I. Información pública de libre acceso, que es la no 
considerada como protegida, cuyo acceso al público es per-
manente, libre, fácil, gratuito y expedito, y se divide en: a) 
Información pública fundamental, que es la información 
pública de libre acceso que debe publicarse y difundirse de 
manera universal, permanente, actualizada y, en el caso de 
la información electrónica, a través de formatos abiertos y 
accesibles para el ciudadano, por ministerio de ley, sin que 
se requiera solicitud de parte interesada. Los sujetos obli-
gados buscarán, en todo momento, que la información ge-
nerada tenga un lenguaje sencillo para cualquier persona y 
se procurará, en la medida de lo posible y de acuerdo a la 
disponibilidad presupuestal, su accesibilidad y traducción 
a lenguas indígenas. b) Información pública ordinaria, que 
es la información pública de libre acceso no considerada 
como fundamental. La información pública que obra en 
documentos históricos será considerada como información 
pública ordinaria y, en este caso, los solicitantes deberán 
acatar las disposiciones que establezcan los sujetos obliga-
dos con relación al manejo y cuidado de ésta, de acuerdo a 
las disposiciones de la Ley de Archivos del Estado de Jalis-
co y sus Municipios.

II. Información pública protegida, cuyo acceso es res-
tringido y se divide en: a) Información pública confidencial, 
que es la información pública protegida, intransferible e in-
delegable, relativa a los particulares, que por disposición 
legal queda prohibido su acceso, distribución, comerciali-
zación, publicación y difusión generales de forma perma-
nente, con excepción de las autoridades competentes que, 
conforme a esta ley o la legislación estatal en materia de 
protección de datos personales en posesión de sujetos obli-
gados, tengan acceso a ella, y de los particulares titulares de 
dicha información; b) Información pública reservada, que 
es la información pública protegida, relativa a la función 
pública, que por disposición legal temporalmente queda 
prohibido su manejo, distribución, publicación y difusión 
generales, con excepción de las autoridades competentes 
que, de conformidad con la ley, tengan acceso a ella.

III. Información proactiva, que es la información es-
pecífica relativa a casos de especial interés público, en los 
términos de los lineamientos generales definidos para ello 
por el Sistema Nacional, diseñadas para incentivar a los su-
jetos obligados a publicar información adicional a la que 
establece como mínimo esta Ley.  

IV. Por último, IV. Información focalizada, que es la 
información de interés público sobre un tema específico, 
susceptible de ser cuantificada, analizada y comparada; en 

la que se apoyen los sujetos obligados en la toma de deci-
siones o criterios que permitan evaluar el impacto de las po-
líticas públicas y que, asimismo, faciliten la sistematización 
de la información y la publicidad de sus aspectos más rele-
vantes, de conformidad con los lineamientos del Instituto.

Sin embargo, en el cumplimiento de las obligaciones en 
materia de rendición de cuentas y transparencia de la infor-
mación pública,  el Poder Judicial del Estado de Jalisco, ha 
sido lento e infructuoso, como se evidencia de las revisio-
nes que le han sido practicadas por el Instituto de Transpa-
rencia e Información Pública, pues sus altibajos  exhiben 
la falta de voluntad para apegarse a la cultura de apertura 
y rendición de cuentas y la situación de desconfianza que 
tiene la sociedad de la jurisdicción al considerarle uno de 
los más opacos, no es más que una consecuencia de la falta 
de aplicación en el acatamiento de la norma.

En efecto, la primera de las revisiones que le fue prac-
ticada al Supremo Tribunal de Justicia en el año 2007 por 
el recién creado Instituto de Transparencia e Información 
Pública, le concedió un 47 por ciento de calificación en el 
cumplimiento de sus obligaciones normativas; la segunda, 
efectuada en 2009 con la inclusión de un ejercicio de usua-
rio simulado, arrojó al Supremo Tribunal una calificación 
de 87 por ciento en lo que ve a la publicación de informa-
ción fundamental y un 92 por ciento en atención a peticio-
nes de información; mientras que el tercero y último de los 
exámenes practicados que fue en el año 2014 le correspon-
dió un 83 por ciento de calificación.

Por otra parte, la Auditoría Superior del Estado de Ja-
lisco, en los últimos ocho años ha venido programando 
auditorias a los órganos del Poder Judicial prácticamente 
cada año, lo que antes no acontecía así, encontrando inva-
riablemente una amplia gama de observaciones a la admi-
nistración de sus respectivos presupuestos y al inadecuado 
cumplimiento de la normativa en su desempeño, generando 
en su momento además un abundante pliego de recomenda-
ciones, siendo evidencia de ello que aún no se ha tenido por 

solventada la cuenta pública de 2017 del Supremo Tribunal 
de Justicia que aún espera una segunda revisión por el ente 
de fiscalización.

EL PODER MÁS OPACO
No es gratuita entonces la percepción social que se tie-

ne en el Poder Judicial al más opaco de los entes guber-
namentales,  porque el ciudadano no encuentra respuesta 
a sus pretensiones de conocer cómo se imparte la justicia 
en el estado, dado que el Judicial se ha limitado, en la poca 
información que publica, a informar eventualmente de te-
mas administrativos y presupuestales con retrasos más que 
evidentes pues basta visitar la página de transparencia del 
Supremo Tribunal para darse cuenta que no se han actua-
lizado los estados financieros con aprobación plenaria del 
cierre del año 2019 y menos aún los que corresponden a los 
meses de enero de 2020 a la fecha, mientras que la infor-
mación de su trabajo jurisdiccional es escasa y limitada en 
su contenido a pesar de la reforma constitucional al artículo 
6º de la Constitución Federal del 20 de julio de 2007, en 
la que se abrió la posibilidad como derecho humano a la 
información el acceder a los expedientes judiciales, siempre 
y cuando no se afectara el interés público, la vida privada 
y los datos personales, privilegiándose en todo momento la 
máxima publicidad.

Y es que en las condiciones actuales accesar a la in-
formación jurisdiccional es poco menos que imposible; la 
débil infraestructura soporte el cúmulo de procesos e infor-
mación que se genera; la omisión permanente y falta de tino 
en el diseño y actualización de las páginas de transparencia 
de los órganos judiciales y el abuso del lenguaje técnico 
elevado en su elaboración, dificultando en consecuencia la 
auténtica rendición de cuentas para su evaluación y la res-
pectiva toma de decisiones.

UNA OBLIGACIÓN INELUDIBLE
La Gobernanza Judicial considera que la transparencia 

no es una concesión voluntaria y generosa del funcionario 
o la institución impartidora de justicia, por el contrario, pu-
blicar y facilitar el acceso a la consulta de la labor juris-
diccional es una obligación ineludible si lo que se persigue 
es la legitimación social a partir de la rendición de cuentas 
horizontal, vertical y diagonal, es más que necesario si lo 
que se pretende es el fortalecimiento de la confianza ciu-
dadana en los tribunales componentes de un Poder Judicial 
que debe transparentar sin temor alguno sus contenidos, 
procedimientos, criterios e impedimentos.

El Modelo de Gobernanza Judicial que se propone es-
tima que sin rendición de cuentas  ni transparencia, no hay 
posibilidad de auditorías ni mecanismos de observación y 
control oficial y ciudadano que limiten o sancionen el abu-
so de poder por parte de los órganos públicos. Por ende, 
la opacidad se convierte en oportunidad para que otros po-
deres,  organismos e intereses osen violentar las garantías 
constitucionales de independencia y autonomía que le asis-
ten al Poder Judicial y que en la práctica resultan ignoradas 
en sometimiento vergonzoso y perjudicial para el estado y 
especialmente para la sociedad a la hora de la toma de de-
cisiones.

La impartición de justicia es un servicio público tan vi-
tal como el de la salud o la educación  y por ello no puede 
mantenerse alejada de la sana crítica y el escrutinio social, 
por el contrario, debe permitirse su auscultación profunda 
para que el justiciable conozca cómo y porque se le senten-
ció, aún cuando el fallo le favorezca.

La rendición de cuentas implica no solo transparencia, 
oportunidad e integralidad, sino un cambio cultural en los 
funcionarios judiciales, que por su trascendencia debe ser 
gradual pero contundente, con un rumbo y ritmo perfecta-
mente diseñados, lo que nos lleva a consensar a la brevedad 
las políticas públicas necesarias para facilitar el acceso a 
las sentencias judiciales y todo lo que a su alrededor impli-
ca, tanto contenidos como procesos bajo los principios de 
máxima publicidad y accesibilidad plena.

Magistrado Luis Enrique Villanueva.
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Los dos Estados vecinos con destinos de playa que afectan a los jaliscienses en 
cuanto a que muchos vacacionan o tienen propiedades turisticas en ellos, son 
Colima y Nayarit, y en ambos se llevarán a cabo elecciones el próximo año 
para elegir gobernador, (ademas  de diputados federales y locales en la gran 

mayoría de entidades federativas y cabildos municipales), por lo que quien quede al 
frente del ejecutivo estatal en esos dos Estados influirá en el precio y seguridad de las 
citadas inversiones y del turismo que los visite. 

En el caso de Colima, para el PRI aún es posible remontar la corta diferencia entre 
su candidato y Morena, siempre y cuando este instituto político haga una buena elec-
ción de candidato, sobre Morena Co., donde políticos de ese estado vecino se han visto 
involucrados hasta en homicidios y secuestros e  incluso de su propia bancada en el 
congreso local, el eterno candidato de MC, además de quemado, no tiene muchas posi-
bilidades ya que en Jalisco  se demostró que los políticos de ese instituto no son como 
los pintaban en la campaña, el mejor ejemplo es el programa “A toda Máquina” y es-
toy seguro que los colimenses no desean ser víctimas de un fraude similar, que a pesar 
de que ha sido acallado en los medios nunca se demostró la legitimidad del mismo. 

En el estado de Nayarit la elección pinta diferente ya que el PRI dejó completa-
mente decepcionados a los nayaritas y el actual gobernador del PAN a pesar de que 
en teoría presume con su padre un gran control político, no han hecho nada por el 
Estado, por lo que las encuestas actuales señalan que sin duda alguna el triunfador 
de la elección de gobernador quedará en manos de Morena Co. donde se perfilan dos 
candidatos posibles, por un lado el Dr. Miguel Ángel Navarro Quintero y por la otra 
el arquitecto Manuel Peraza Segovia, donde las encuestas mostraban hace algunos 
meses una alta preferencia por el primero, pero en los últimos días esa diferencia se ha 
reducido para quedar en algunas a solo décimas de punto por abajo y en otras varios 
puntos por arriba. 

Manuel Peraza es el posible candidato de Morena que menos negativos presenta 
ante los electores, contrario al senador Navarro de quien muchos electores reconocen 
que no ha hecho nada por el Estado de Nayarit y otros dicen conocerle manejos irre-
gulares en un partido que dice nunca pedir “moches”, inclusive a Peraza tan ya lo ven 
como el posible candidato a vencer que ya los pasquines locales aliados con Navarro y 
otros candidatos de menor peso lo atacan, e incluso se quejan de él ante López Obra-
dor. Inclusive otro que presumía ya ser el gobernador del estado, Nayar Mayorquín y 
quien más ataques lanza contra Peraza y Navarro está en la mira de la Secretaría de la 
Función Pública, cuya titular Irma Eréndira Sandoval deberá decidir si la ropa sucia 
se lava en casa o procede legalmente contra Nayar Mayorquín, lo que sí es un hecho 
que el Presidente no se arriesgaría a contender con un personaje sobre el que penden 
graves acusaciones. 

En el sector turístico, comercial y agrario y en las ciudades importantes del estado 
(incluso entre empresarios de Jalisco con fuertes intereses en Nayarit)  prefieren a 
Manuel Peraza Segovia, por lo que no dudo que no solo lo veamos como candidato 
sino como Gobernador del vecino Estado de Nayarit. A mi en lo personal el senador 
Navarro me tiene decepcionado, cuando se le preguntó qué gestiones hacía ante las 
dependencias federales de seguridad pública para retirar a los que tienen tomadas las 
carreteras de cuota en Nayarit solo señaló que era un tema complicado, dando a enten-
der que “La maña” estaba atrás de los que las tienen tomadas y cobran, en perjuicio 
no solo del gobierno federal,  de los concesionarios y de nosotros los usuarios, ya que 
de todas formas nos cobran en forma grosera el  peaje, pero no gozas del seguro ni del 
comprobante deducible por la cantidad entregada, y si sumamos los ilegales cobros 
por todas las carreteras de cuota de Nayarit, son varios millones de pesos al año. Esto 
debería resolverlo el senador Navarro a corto plazo antes de pretender ser candidato. 
¿o acaso tiene intereses en alguna forma con los que tienen tomadas las casetas de 
cobro? Es pregunta simple.

En otro tema, dice el Presidente López que el próximo año no habrá reforma fiscal, 
situación falsa ya que los derechos por el uso de bandas del espectro de radio frecuen-
cia se incrementa considerablemente, y aunque no haya incremento de tasas o tarifas 
es un hecho que se le dotan al SAT de mayores facultades discrecionales para el cobro 
de contribuciones sin respetar en muchos casos la legalidad de su actuar, llegando 
a extremo de facultar a los funcionarios hacendarios al uso de drones, fotografías y 
videos en el domicilio de los contribuyentes en franca violación a lo señalado en el 
artículo 16 Constitucional. 

Por otro lado pretende reforzar una extraña facultad que le permite reclasificar 
las operaciones legales  de los contribuyentes con la excusa de que el contribuyente 
optó por una que le causa afectaciones al fisco,  llevando al extremo, a partir de la 
reforma propuesta, de que esta presunción pueda ser del tipo penal, situación absurda 
y aunque el Presidente dice que no se implementarán impuestos nuevos, la bancada de 
Morena insiste y plasma en su plan de trabajo el gravar con Impuestos las herencias 
y los donativos, por lo que hay que estar muy atentos en que no se saquen de última 
hora  un impuesto de esta naturaleza, el cual es imposible implementar con tiempo, ya 
que todo mundo aprovecharía para donar a sus hijos en vida en lo que resta del año y 
no dejarlo solo como voluntad después de muerto, al fin y al cabo, puedo donar pero 
reservarme el usufructo vitalicio y actualmente esas donaciones no causan impuesto 
sobre la renta.

Es indudable que mucho del avance democrático en este país se debe a la aguerri-
da postura de la oposición, que desde que las minorías tuvieron representación en 
el Congreso luchó por nivelar la arena electoral y disminuir la influencia del po-
der ejecutivo en las elecciones de cualquier orden.  Con cada proceso electoral, 

se fueron introduciendo reformas a la legislación correspondiente que intentaban eliminar 
lo que consideraban distorsiones del proceso electivo. Así se introdujeron los topes al 
costo de las campañas, los límites al financiamiento privado para evitar la injerencia de la 
oligarquía y el poderoso narcotráfico, se prohibieron los anuncios de obra gubernamental, 
la utilización de la plataforma de gobierno para promoción personal de los servidores 
públicos, el uso de los símbolos religiosos entre otras limitaciones. 

A la vez, se puso énfasis en la vigilancia de los recursos públicos que se entregan a los 
partidos como prerrogativas y se instauró la fiscalización rígida de los mismos estable-
ciendo procedimientos y sanciones para los infractores.

Cada elección fue una ocasión para que los perdedores introdujeran aún con su presen-
cia minoritaria en las cámaras, con-
diciones para un mayor equilibrio y 
disminución de la influencia del apa-
rato gubernamental en las elecciones. 

Era natural que tras años de he-
gemonía priista, la suspicacia oposi-
cionista buscara eliminar la participa-
ción gubernamental directa, así como 
cualquier resquicio por donde pudie-
ra sentirse la mano gubernamental, 
principalmente a través de los progra-
mas sociales y por ello, hoy no puede 
haber propaganda gubernamental en 
los tiempos previos a la elección y se 
sanciona el uso de los programas ci-
tados para beneficiar a un partido en 
especial.

Actualmente, al menos en la ley, 
la participación gubernamental en el 
proceso es legalmente inexistente y 
sancionable 

Paradójico resulta ahora, que quienes tanto lucharon para desterrar el uso del poder 
para alterar los procesos democráticos, continúen atacando a la institución que organizó, 
condujo y legitimó la elección que los puso en palacio nacional, y más paradójico aún, 
que al tener el control de las acciones de gobierno y una cómoda mayoría en el poder 
legislativo, actúen en contra de lo que tanto lucharon por erradicar, entre ello, el abuso de 
la mayoría para imponer decisiones a las minorías legislativas.

Paradójico es también, que sea este mismo Presidente, que tanto luchó por acotar el 
poder del ejecutivo y su intervención en los procesos electorales, el principal actor de 
constantes violaciones a lo que ellos mismos propusieron y legislaron. Ha tenido que ser 
el INE, respondiendo a acusaciones del PAN Y PRD, quien ordene retirar un spot que 
utiliza símbolos religiosos en la campaña publicitaria del segundo informe de gobierno. 
Escandaloso  es también, que al propio hermano del Presidente lo hayan captado en video 
recibiendo dinero ilegal para campañas y que el titular del ejecutivo lo justifique diciendo 
que son “aportaciones a la causa” al igual que otras tantas “donaciones” grabadas en au-
dios y videos que se han hecho públicos, burlando las disposiciones existentes para evitar 
el financiamiento incognito e ilegal. 

Es una realidad que en las campañas políticas, todas por igual, fluye mucho dinero 
que no se reporta, pero eso es precisamente lo que se quería combatir con las reformas 
impulsadas por la entonces oposición hoy militante de MORENA y hasta por el propio 
panismo, hasta que surgieron los “Amigos de Fox” y su financiamiento ilegal a la cam-
paña presidencial. Pero ni el famoso “Pemex gate” imputado a los priistas, ni las ligas de 
Bejarano, Imaz y compañía, o las delaciones de Lozoya hoy en día, han impedido, a pesar 
del marco legal, que el dinero prohibido siga alimentando a las campañas y a los políti-
cos. El reciente video de Pio López Obrador recibiendo dinero y programando entregas, 
que fueron luego cínicamente justificadas en la conferencia mañanera, exhibe no solo la 
ilegalidad, sino también la inescrupulosa e hipócrita actitud de una facción de la política 
mexicana que presume no mentir, no engañar y no ser igual a los demás.

Ni hablar, lo desearon mucho, lo pelearon más, lograron el marco de leyes que querían 
y que les permitió llegar al poder, pero ahora les estorban. El poder lo cambia todo y el 
autoritarismo que tanto repudiaron está presente; el presidencialismo, la sumisión a la vo-
luntad presidencial de su mayoría en el Congreso, que tanto censuraron al priismo es ab-
soluto; el uso de los programas gubernamentales y la comunicación presidencial están al 
servicio de la causa partidista y lo peor, las instituciones que tanto pugnaron por crear con 
independencia y autonomía para limitar al poder hoy son anatemizadas y descalificadas. 

Es aberrante, que quienes se significaron por su constancia e insistencia en domar y li-
mitar el poder público, considerándolo como un dique para la evolución democrática, hoy 
exhiban conductas contrarias a lo que fue su perfil doctrinario. En el fondo no deseaban 
democratizar al poder, solo obtenerlo. Deberán tener cuidado con lo que hacen con él, el 
poder es un arma peligrosa, sobre todo en manos de quienes no aquilatan el poder de la 
mesura, la prudencia y la decencia.

OPINIÓN OPINIÓN

Cuántas veces no se ha escuchado al Presidente de la República Andrés Manuel Ló-
pez Obrador, que su gobierno y los que le acompañan no son iguales a quienes es-
tuvieron en los pasados gobiernos, que son muy diferentes y principalmente ahora 
hay “transparencia” en las acciones para toda la población.

Han pasado algunos meses en que se informó que se habían “congelado” o “reservado” 
importantes información y ahora luego de su “rapidísima” visita a Jalisco, para inaugurar 
las majestuosa obra de la Línea 3 del Tren Eléctrico Urbano, aunque fuera en fotografías y 
videos, ya que no pudo o no quiso subirse a algunos de los modernos trenes.

Resulta que sigue provocando gran revuelo el aviso de que autoritariamente se reservaba 
cinco años toda la información de la captura y libertad de Ovidio Guzmán López, ocurrido en 
Abril en Culiacán, Sinaloa, ocurrida el 18 de Octubre de 2018.

Además por instrucciones muy superiores y contradiciendo lo que tanto se pregona por 
parte del Presidente del país, también se esconde, perdón se reserva toda información respec-
to a la venta del avión Presidencial que sirvió al expresidente Enrique Peña Nieto, aunque 
se había dicho que era “un pan” comido lograr su venta y hasta se lo llevaron al estado de 
California en Estados Unidos, para tostonearlo y tampoco lo lograron, pero eso se gastaron 
varias decenas de millones de pesos en supuesto mantenimiento y el espacio al aire libre que 
ocupó durante su fallida exhibición.

 Otros asuntos de interés para la población de México, también guardan misterioso sigilo 
y secrecía como la que hizo la Secretaría de la Defensa Nacional (SEDENA), del diseño, 
construcción, operación y finanzas para el Aeropuerto de “Santa Lucía”, que se informó en 
diciembre de 2019.

Entonces la SEDENA, parece que adelantó la navidad a los mexicanos y según nota de 
entonces publicada por el periódico Reforma, señaló:  “la dependencia federal resguardó 
todos los documentos técnicos como el plan maestro, el proyecto ejecutivo, los estudios de 
seguridad y la aeronavegabilidad.

 Se agregó: “Este Comité confirma y declara formalmente como información re-
servada la totalidad de la información relacionada con el proyecto de construcción de un 
aeropuerto mixto militar/civil de capacidad internacional, en la Base Aérea Militar de Santa 
Lucía, su interconexión con el AICM y reubicación de instalaciones militares, permaneciendo 
con tal carácter por el término de cinco años, pudiendo ser desclasificada cuando se extingan 
las causas que dieron origen a la reserva”, dice la resolución del 18 de septiembre de ese año 
de 2018.

Como ya es sabido el AICM fracasó totalmente por resolución Presidencial y eso quedó 
como un mero proyecto de interconexión.

Han de faltar muchos asuntos más de interés para cubrirlos con el potente “manto pro-
tector” presidencial y evitar su publicación reservándolos para mejor momento, como tantos 
casos hicieron en su momento los “otros” presidentes de la República, pero ahora afortuna-
damente se dice que el actual gobierno no es igual y mucho menos lo mismo que aquellos 
tan criticados.

¿Será cierto que son diferentes?, es una pregunta muy respetuosa e ingenua, gracias. De 
acuerdo con una nota publicada por el periódico Reforma, la dependencia federal resguardó 
todos los documentos técnicos como el plan maestro, el proyecto ejecutivo, los estudios de 
seguridad y la aeronavegabilidad.

“Este Comité confirma y declara formalmente como información reservada la totalidad 
de la información relacionada con el proyecto de construcción de un aeropuerto mixto militar/
civil de capacidad internacional, en la Base Aérea Militar de Santa Lucía, su interconexión 
con el AICM y reubicación de instalaciones militares, permaneciendo con tal carácter por el 
término de cinco años, pudiendo ser desclasificada cuando se extingan las causas que dieron 
origen a la reserva”, dice la resolución del 18 de septiembre.

¡AHORA SI, AGÁRRENSE!
 Después de tantos sufrimientos para mucha gente, el pasado sábado se inauguró la 

Línea Tres del Tren Eléctrico Urbano, con la breve presencia del Señor Presidente de la Repú-
blica Andrés Manuel López Obrador, quien en su mensaje anunció que sí apoyará el próximo 
año los inicios de la planeación y ejecución de la Línea 4 que correrá a Tlajomulco de Zúñiga, 
según las añejas intensiones que tiene el actual Gobernador Enrique Alfaro Ramírez.

 El Primer Mandatario ni siquiera se subió a uno de los modernos y nuevos trenes, 
como parece su costumbre le hizo el feo o por lo menos despreció a Alfaro, según comentaron 
conocedores de la política.

 Se concretó a escuchar la prolongada plática que les dieron a los Presidentes Mu-
nicipales de San Pedro Tlaquepaque (por ser una dama se menciona primero), el de Guada-
lajara, el de Zapopan y el de Tonalá, además de otros funcionarios del gobierno federal y del 
estado.

 Pasaron varios minutos en las instalaciones de talleres y servicios del Tren Eléctrico 
Urbano en las cercanías de la conocida Nueva Central de Autobuses Foráneos, en los límites 
de San Pedro Tlaquepaque y Tonalá.

 Indiscutiblemente que ya es de gran utilidad para miles de personas y un prietito 
en el arroz es que con todo y se demoraron más de seis años para terminar la nueva línea los 
“genios” del transporte en Jalisco, apenas ordenaron la instalación o concesión de los llama-
dos punto de venta de las tarjetas de prepago, lo que ha de ser muy difícil y por si fuera poco 
hasta finales de septiembre, según dijeron estarán a la venta las tarjetas que varias miles serán 
regaladas

y luego tendrán un costo al parecer de $ 20 (veinte) peso cada una, claro que es negocio 
y el costo del pasaje en la nueva línea será de $ 9.50 como el demás servicio, no vayan a 
quebrar seguramente.

 Ya veremos los vicios ocultos que seguramente saldrán a relucir en algunos días y 
a ver hasta cuándo se resolverán, pero ya veremos, dijo un ciego.

La creación de una logística, donde se pudieran reunir los gobernadores para tra-
tar temas en común, fue en realidad una medida de posible defensa o presión en 
contra de un gobernante, que por primera vez era de un  partido de alternancia. 
Vicente Fox, había llegado al poder y parecía un potro desbocado hablando de 

víboras prietas, de tepocatas y no se cuantas cosas mas. 
La alarma en el partido tricolor empezaba a sonar porque no sabían si en verdad sus 

dichos de campaña, serían cumplidos. La mayoría de los gobernadores de los estados 
eran del PRI y tuvieron la ocurrencia de tratar de protegerse en grupo, de posibles medi-
das de un señor que era conocido por hacer locuras. Después, todos sabemos la historia, 
a ese potro lo domó Martita.

En realidad, la CONAGO, era un club de TOBI, sin ningún proyecto legal o fuerza 
constitucional. Muchas veces, era como ir a  Las Vegas, lo que se decía en las reuniones 
se quedaba en sus reuniones.

Fue en Mazatlán, en un 10 de agosto de 2001, que nació la idea y se cristalizó oficial-
mente el 13 de julio de 2002, en Cancún, en donde se integraron los del PRD.

Ahora, con una nueva alternan-
cia y con un Presidente que trae los 
pantalones bien fajados, en realidad 
no les sirven de nada sus juntas. No 
pasa de una conferencia de prensa 
o de una llamada de un periodista 
amigo para tener presencia en me-
dios.

SE RAJAN EN EL PEOR MOMENTO
Echarle la culpa a AMLO,  de 

la crisis,  es aberrante cuando el 
sufrimiento financiero es a nivel 
mundial y todos sabemos cual fue el 
detonante. La razón principal es que 
quieren mas dinero para sus estados, 
según ellos, se sienten injustamente 
tratados en sus presupuestos, porque les entregan menos dinero para la operación de sus 
gobiernos que el que ellos necesitan. Esto ha sido el detonante para que 10 gobernadores 
salgan de su club privado y quizá busquen formar el grupo de los disidentes o de los 
opositores o de algo así, lo cual, constitucionalmente no tiene ningún impacto, ya que 
ninguna ley prevé que siquiera sean escuchados de manera formal. Ellos dicen que están 
rompiendo con una agrupación que se hace llamar CONAGO, pero en verdad están 
quebrando la historia de solidaridad del pueblo de México, cuando hay momentos de 
crisis. En este momento en el que deberíamos de estar pensando en la unidad, de acuerdo 
a nuestra historia y costumbres, tratan de que se tambalee la unidad nacional y por abajo 
del agua, amenazan con buscar medios legales para que las contribuciones de los que pa-
gan impuestos en sus estados, se queden completamente en las arcas estatales. Ni como 
entender, por ejemplo, que se pudieran hacer obras como la línea tres en Guadalajara, sin 
el apoyo federal,  si se la pasaron estirando la mano. 

BAÑO A FRENA
Bien mojaditos, terminaron los que andan protestando desde sus carros para que el 

Presidente renuncie, azuzados por un señor que se caracteriza por perder la razón fácil-
mente y que se dice defensor del pueblo y ni siquiera vale la pena mencionar su nombre. 
Resulta que en la visita que hizo AMLO para inaugurar la línea tres del tren ligero en 
Guadalajara, ni tarde ni perezosos los manifestantes, le pusieron gasolina a sus carros de 
lujo, prendieron su aire acondicionado y les pidieron a sus trabajadores que se montaran 
atrás de sus lujosas pick ups, para ir voluntariamente a fuerzas por la módica cantidad 
de 300 pesos, a manifestarse, para salvar a la nación. Pero los AMLOVERS, los estaban 
esperando con cubetas de agua para que se refrescaran. No digo que esté bien, pero si 
analizo el nivel tan bajo de debate político que tenemos, gracias a la intromisión y el di-
nerito de algún ex presidente de la república y uno que otro empresario con compromisos 
indisolubles, que andan haciendo el ridículo, sin siquiera una idea clara. Les pregunta-
mos a 10 manifestantes qué era lo que pedían y mientras que cinco no sabían, dijeron 
que solo andaban acompañando a sus patrones, tres dijeron que AMLO nos lleva al 
comunismo, uno que por el aeropuerto y otro que por el tren maya que no les gusta. Vaya 
unidad de criterios para manifestarse. En fin, “cosas veredess mio cid”, seguro estoy que 
hay muchas cosas que no se están haciendo bien, pero si van a salir a manifestarse, de 
perdido que sepan porque se andan asoleando.

AGUA SUCIA
Sigue la gente del área metropolitana de Guadalajara quejándose por la calidad del 

“agua potable”, en realidad, hay llaves que sacan algo que mas bien parece chocolate, 
la transparencia, al parecer ya no existe ni en el agua. Sin lugar a dudas, vivimos en un 
mundo  en manos de gente, que no tiene capacidad para planear sus objetivos de trabajo 
y esperan a que se prenda un incendio para tratar de apagarlo. Los sistemas de adminis-
tración del agua a nivel nacional, en manos de los gobiernos son uno de los negocios mas 
lucrativos y ni siquiera por eso le invierten un poco para que el agua sea de calidad, de 
acuerdo a las normas internacionales. Turbios negocios debe haber detrás de un vaso de 
agua que ha perdido su transparencia.

Nos encontramos en la próxima. 

¡Y NO SON IGUALES A 
LOS ANTERIORES!

CONAGO 
EN CRISIS

Modesto 
Barros 
González

Alfredo 
Ponce

Por | Por |

PARADÓJICO RESULTA 
AHORA, QUE QUIENES TANTO 
LUCHARON PARA DESTERRAR 

EL USO DEL PODER PARA 
ALTERAR LOS PROCESOS 

DEMOCRÁTICOS, CONTINÚEN 
ATACANDO A LA INSTITUCIÓN 

QUE ORGANIZÓ, CONDUJO 
Y LEGITIMÓ LA ELECCIÓN 

QUE LOS PUSO EN PALACIO 
NACIONAL.

ECHARLE LA CULPA A AMLO,  
DE LA CRISIS,  ES ABERRANTE 

CUANDO EL SUFRIMIENTO 
FINANCIERO ES A NIVEL 

MUNDIAL Y TODOS SABEMOS 
CUAL FUE EL DETONANTE. LA 

RAZÓN PRINCIPAL ES QUE 
QUIEREN MÁS DINERO PARA 

SUS ESTADOS.

ESTADOS 
VECINOS

 CUIDADO CON LO 
QUE DESEAS…

Héctor 
Romero 
Fierro

Luis 
Manuel 
Robles 
Naya

Por | Por |

OPINIÓNTERCERA INSTANCIA OPINIÓNENTRE NOS
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LA AMENAZA DE INVADIR SIRIA

Mientras que Medio Oriente parece avanzar acuerdos para la paz duradera –al menos 
durante Trump-, la administración demócrata de Biden y sus aliados republicanos pu-
diesen pedir una intervención más firme en contra del gobierno de Siria..  

¿FIN A GUERRA TALIBANES VS AFGANOS?

Después de los avances en Serbia-Kosovo y Israel-EEUU-Bahréin, este fin de semana 
en Qatar, Estados Unidos tratará de alcanzar un tercer galardón al lograr que después 
de 19 años de guerra los talibanes y los  afganos se sienten a platicar para tratar de 
lograr un acuerdo de paz que ponga fin a una guerra que tiene a miles de soldados 
norteamericanos en ese país desde 2001.

Shinzo Abe dejará este lunes el cargo de Primer Ministro de Japón.

POLÍTICA GLOBAL
>CONFLICTOS QUE VIENEN

ALIANZA INDO-NIPONA; 
ENEMIGO COMÚN, CHINA 
Por: Jorge López Portillo

Ante las crecientes tensiones entre China y sus 
vecinos, el gobierno japonés que aún enca-
beza el Primer Ministro Shinzo Abe, cambió 
recientemente su política de defensa nacional 

y logró  modificaciones a  las leyes y tratados interna-
cionales del país para poder desarrollar y adquirir ar-
mamento militar de ataque. Según el artículo 9º de la 
Constitución del país asiático, Japón sólo puede tener un 
Ejercido de Defensa, pero las modificaciones recientes 
permiten tener acciones militares de ataque preventivo 
en caso riesgos inminentes. 

Shinzo Abe, primer ministro de Japón está por dejar 
el cargo el próximo 16 de septiembre, día en que se co-
nocerá a su sucesor. Hoy lunes se reúne el parlamento 
para designar a quien ocupará dicho cargo. Recordemos 
que en los sistemas parlamentarios el líder del partido 
que tiene la mayoría, es el que se convierte en el jefe 
del gobierno denominado primer ministro. Abe deja el 
cargo por razones de salud, pero su sucesor podría ser 
su actual jefe de gabinete Yoshihide Suga o su ex minis-
tro de defensa Shigeru Ishiba, quien deberá continuar 
con los acuerdos que el martes pasado firmaron India y 
Japón para poder darse apoyo logístico-militar en caso 
de ser necesario. 

En el acuerdo no se dice quién es el potencial enemi-
go de ambas naciones, pero es fácil adivinar que China 
representa el riesgo mutuo por sus históricas diferencias 
y por la reciente política de expansión en los mares de 
la región, eso sin olvidar el riesgo que representa Corea 
del Norte.

Asia se prepara para lo peor esperando lo mejor con 
un ejército de Japón que ha desarrollado misiles de me-
diano alcance y está explorando la adquisición de otros 
misiles a EUA. No olvidemos que China ha construido 
varias islas en los mares que separan a Japón de China 
y mantienen una creciente presencia militar en los ma-
res del sur entre la India y Corea. La fuerza Naval del 
Partido Comunista de China es ahora la más grande del 
mundo y está especializada en ataques de corta distancia 
por lo que parece que el mensaje es claro.

¿POR QUÉ SE VA ABE? 
Abe se va en medio de crecientes denuncias de abu-

so de poder, presunta corrupción para favorecer a sus 
amigos del Partido Liberal con millones de dólares y de 
mal ejercicio de poder durante la pandemia. Como anéc-
dota curiosa del 2006 al 2007 Shinzo Abe fue Primer 
ministro por un año pero también en ese entonces dejó 
el poder por razones de salud. En esta ocasión parece 
que después de ocho años como jefe del gobierno de di-
cho país, nuevamente la salud le obliga a dejar el cargo, 
aunque muchos dicen que es por la mezcla de problemas 
de posible corrupción, ineficiencia y claro, por salud, 

ya que a pesar de la pandemia, dos de sus mejores ami-
gos y aliados están enfrentando procesos judiciales por 
presuntos actos de corrupción, que se habrían dado por 
hechos relacionados con las elecciones del 2019. ¡Que 
diferencia de país!, ¿verdad?  A los que apoyan campa-
ñas y luego reciben “regalos” del gobierno en turno, se 
les investiga y si están en falta se les castiga y a los que 
denuncian no los persiguen.

¿INVADIRÍA BIDEN SIRIA?
Mientras que Medio Oriente parece avanzar acuer-

dos para la paz duradera –al menos durante Trump-, la 
administración demócrata de Biden y sus aliados repu-
blicanos pudiesen pedir una intervención más firme en 

contra del gobierno de Siria. Esto no es nuevo, desde 
mediados de la administración Obama-Biden muchos 
promotores de las intervenciones norteamericanas en 
Oriente pidieron que se enviase a militares para resol-
ver los abusos en materia de derechos humanos del ré-
gimen de  Bashar Al-Asad, lo que se puede entender 
como la intervención militar para cambiar al gobierno 
local como se hizo en otros países en el pasado, incluso 
en tiempos recientes durante la administración Obama 
cuando se apoyó el asesinato de Muammar Gaddafi en 
Libia como medio para un cambio de régimen.

EUA llevaba décadas controlando y dependiendo del 
petróleo del Oriente Medio, pero del 2018 a la fecha 
EUA, es autosuficiente en energéticos, por lo que no ne-

CHINA, EL ENEMIGO

En el acuerdo India-Japón no se dice quién es el potencial enemigo de ambas naciones, 
pero es fácil adivinar que China representa el riesgo mutuo por sus históricas diferen-
cias y por la reciente política de expansión en los mares de la región, eso sin olvidar el 
riesgo que representa Corea del Norte.

DIMITE PRIMER MINISTRO NIPÓN

Shinzo Abe, dejará este lunes de ser el Primer Ministro de Japón y se va en medio de 
crecientes denuncias de abuso de poder, presunta corrupción para favorecer a sus 
amigos del Partido Liberal con millones de dólares y de mal ejercicio de poder durante 
la pandemia.

cesita de dicho control, a menos de que deje de produ-
cir localmente y que se dedique a intervenir en Oriente  
nuevamente, aumentando su presencia militar en Irak y 
Siria.

Veremos si la alianza político electoral de Biden 
con los viejos militares republicanos conocidos como 
“never trumpers”, les rinde frutos en las elecciones de 
noviembre próximo y en especial si para el 2021 EUA 
relanza su presencia militar en Alemania, Irak, Siria y 
Afganistán o si se confirma el retiro como lo prome-
tió Trump y finalmente se reconoce al Estado Palestino 
como una nación soberana con garantías para la seguri-
dad de Israel, pero sin la necesidad de tropas norteame-
ricanas patrullando las capitales de dicha región.

EL MUNDO AL REVÉS: 
¿PREMIO NOBEL DE LA PAZ A TRUMP?
En una inesperada noticia para el 2020 se anunció 

que Donald Trump es candidato doble para recibir el 
premio Nobel de la Paz por sus esfuerzos para obtener 
paz y relaciones comerciales entre Israel y los Emiratos 
Árabes Unidos hace menos de un mes y la semana pasa-
da entre Kósovo y Serbia que llevan 12 años en guerra. 
Los líderes de ambos países declararon que Trump había 
hecho un gran trabajo para acercar a ambos pueblos.

Este acuerdo de paz aunado al de Israel trae tranqui-
lidad a millones de musulmanes en los 4 países. Es de 
resaltar que un presidente republicano, tan criticado por 
su retórica incendiaria y poco diplomática, haya logrado 
estos acuerdos que fincarían las bases para la creación 
del Estado Musulmán Palestino, mismo que se ha pro-
metido desde el final de la Segunda Guerra Mundial al 
tiempo de la creación del Estado Israelí.

Entre los políticos que han sido candidatos al afama-
do premio, no hay datos de candidatos por dos hechos 
en un mismo periodo, por lo que los miembros del parla-
mento noruego tendrán dos argumentos a favor del poco 
popular Donald Trump. El promotor de la candidatura 
por el acurdo de Kosovo no es el mismo legislador que 
el que propuso hace unos días a Trump por el acuerdo 
israelí, por lo que parece que hay dos de los cinco legis-
ladores que participan en dicho Comité que ven a Trump 
como merecedor a dicho galardón.  

El anuncio de la segunda nominación se dio el mis-
mo día en que Bahréin, un segundo país musulmán 
ubicado junto a Qatar, informó que también se suma-
rá al reconocimiento de Israel como parte del Acuerdo 
Abraham anunciado hace unas semanas entre Israel, Los 
Emiratos Árabes Unidos y EUA que se firmará en Wash-
ington mañana 15 de Septiembre.

LA IMPORTACIA DEL  ACUERDO DE ISRAEL CON EEUU
Digamos que hace 40 años Egipto e Israel lograron 

la Paz y restablecer relaciones diplomáticas y un poco 
después, militares del ejercito egipcio asesinaron a su 
propio presidente Anwar Sadat en parte por haber ido a 
Israel a firmar dicho acuerdo. El lograr que varios paí-
ses árabes firmen acuerdos diplomáticos con Israel es 
algo muy difícil por los intereses y pasiones históricas 
de la región sin dejar de lado los intereses económicos 

de las potencias globales Rusia, EUA, China, Inglaterra, 
Alemania y Francia que se han repartido la región por 
décadas.

Después de los avances en Serbia-Kosovo y Israel-
EAU-Bahréin, este fin de semana en Qatar, Estados Uni-
dos tratará de alcanzar un tercer galardón al lograr que 
después de 19 años de guerra los talibanes y los  afganos 
se sienten a platicar para tratar de lograr un acuerdo de 
paz que ponga fin a una guerra que tiene a miles de sol-
dados norteamericanos en ese país desde 2001. Veremos 
si esto se alcanza, de ser así, estoy seguro que el poco 
correcto Trump será nominado por tercera vez en este 
año para el Nobel 2021. La historia indica que el twitte-
ro en jefe de la Casa Blanca es el primer Presidente de 
EUA que en los últimos 40 años no ha iniciado una gue-
rra o aumentado la presencia de soldados norteamerica-
nos en el extranjero.  Parece que prefiere lanzar insultos 
que misiles lo que puede ser un consuelo si usted es uno 
de los cientos de miles de jóvenes que han fallecido o 
quedado lisiados por las guerras de Vietnam a Afganis-
tán o si  usted es uno de los ciudadanos de  los países del 
Medio Oriente o en Corea del Norte.

Será altamente irónico que los méritos que darían 
a Trump la candidatura y eventual premio Nobel de la 
paz 2021, sean los que le hagan perder en noviembre las 
elecciones, por no contar con el apoyo militar de mu-
chos líderes republicanos y demócratas que prefieren 
permanecer en Afganistán, Palestina, Irak y Siria o man-
dando tropas a Kosovo para mantener la tensa paz con 
su vecino Serbia. Pero a final de cuentas los presidentes 
son electos por sus países y a ellos se deben. ¿Será que 
es mejor enviar a jóvenes a morir por cambiar gobiernos 
de otros países, que buscar el desarrollo nacional con 
crecimiento interno? 

El ex secretario del Comité de dichos galardones 
Geir Lundestad, quien coordinó y apoyo la candidatura 
de Barack Obama en el 2009, señaló que cuando se otor-
gó dicho reconocimiento al ex presidente de EUA, era el 
primer año de la administración Obama y que durante el 
resto de su mandato, lamentablemente no dio los resul-
tados esperados, “en ese sentido el Comité se equivocó 
en su decisión”, concluyó el ex legislador noruego en 
una entrevista del 2015.

El mundo al revés. Donald Trump es candidateado para el 
Premio Nobel de la Paz.
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mentarios del subsecretario de Salud Hugo López Gatell al 
reconocer que, en Jalisco ayudó a evitar contagios el cerrar 
escuelas dos semanas antes que a nivel nacional, fueron un 
oxígeno para Enrique Alfaro y su estrategia de apertura de 
todo para reactivar la economía, y por eso le dio vuelo en 
sus redes y pidió ayuda a medios “amigos” para resaltar 
lo dicho por el subsecretario del que ha pedido su renun-
cia, si dentro de unos meses más, López Gatell denuncia 
un mal manejo en la reapertura de negocios, un aumento de 
muertes y contagios por apresurarse el Gobierno de Jalisco, 
¿También lo publicitará el Gobernador?

SUBE LA IMAGEN DE ALFARO
La por fin puesta en marcha de la Línea 3 del Tren Li-

gero, subió la imagen del Gobernador en redes y medios 
de comunicación, hasta se tomó fotos regalando tarjetas del 
sistema de cobro que no sirve en todos los camiones, por-
que el sistema de alcancía que se pagó a los camioneros con 
dinero público, se roba 50 centavos de cambio y no reco-
noce las tarjetas, mismas tarjetas que no se pueden recargar 
fácilmente.

Por supuesto, de eso no habló en su perfectamente olvi-
dable y larguísimo discurso frente al Presidente de México, 
solo habló bien de él y sus proyectos... Que esperemos al-
gún día cuajen.

Pero de castigar a los responsables del sobreprecio de la 
obra, no se habló. De las obras incompletas por parte de los 
ayuntamientos, tampoco se habló. 

Su acostumbrado dicho de hablar de frente, fuerte y 
claro, como acostumbra decir en vídeo, ésta vez tampoco 
se dio frente a López Obrador, y fue lo mejor, pues pidió 
ayuda para la Línea 4 y recibió la promesa del Presidente de 
México de apoyar la construcción, a pesar del trato displi-
cente que López Obrador le dio durante todo el acto.

Una semana muy movida en reflectores nacionales para 
Enrique Alfaro,  supo vender lo que no es, como si en ver-
dad fuera.

ENRIQUE ALFARO SEMANA 
DE LUCIMIENTO NACIONAL

>LE PIDE AYUDA AL PRESIDENTE 

Por Daniel Emilio Pacheco

Reflectores y aprobación nacional tuvo esta se-
mana el Gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro; 
desde el montaje en medios que junto con otros 
10 Gobernadores armó para anunciar su salida de 

la CONAGO, hasta su petición de ayuda al Presidente de 
México en su visita a Jalisco este fin de semana; sin dejar 
pasar las referencias positivas que se llegaron a hacer por 
parte de los funcionarios de la Secretaría de Salud respecto 
a su estrategia contra el Covid-19.

Inició el gobernador de Jalisco su paseo por los reflecto-
res nacionales con su participación en la reunión en Chihua-
hua, a la que han dado por llamar: “Alianza Federalista”.

Ahí se anunció a nivel nacional el acuerdo de 10 Gober-
nadores por medio del cual decidieron salirse de la CONA-
GO, quienes participaron en este circo mediático fueron los 
siguientes Gobernadores:

Chihuahua, Javier Corral Jurado, panista termina su pe-
riodo en 2021; Durango, José Rosas Aispuro, panista que 
deja el gobierno en 2022; Jalisco, Enrique Alfaro Ramírez, 
de Movimiento Ciudadano quien deja el poder en 2024; 
Michoacán, Silvano Aureoles Conejo, perredista deja el 
gobierno en 2021; Tamaulipas, Francisco Javier García Ca-
beza de Vaca, panista deja la gubernatura en 2022; Colima, 
José Ignacio Peralta Sánchez, priista deja el gobierno en 
2021; Coahuila, Miguel Ángel Riquelme Solís, priista sale 
en 2022; Nuevo León, Jaime Rodríguez Calderón, inde-
pendiente deja la gubernatura en 2021; Guanajuato, Diego 
Sinhué Rodríguez Vallejo, deja el poder en 2024; el manda-
tario panista de Aguascalientes, Martín Orozco Sandoval, 
aprobó la decisión vía remota pues no acudió de manera 
presencial, deja su puesto en 2022.

Aunque usted no lo crea, la noticia no pasó de ser una 
nota más pagada y posicionada por los propios gobernado-

“NO VEO NADA EXTRAÑO”
“Pues están en libertad, somos libres, no veo yo nada extraño. Creo que esta es una 
asociación de los gobernadores y no es obligatorio (estar ahí) y los que se salen es por-
que están ejerciendo su derecho”, aseguró en su conferencia matutina el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador.

ESPALDARAZO DE LÓPEZ GATELL
Con los números de contagios de Covid-19 desbordados y la defunciones por esta causa 
en aumento, los comentarios del subsecretario de Salud Hugo López Gatell al reconocer 
que, en Jalisco ayudó a evitar contagios el cerrar escuelas dos semanas antes que a 
nivel nacional, fueron un oxígeno para Enrique Alfaro y su estrategia de apertura de todo 
para reactivar la economía.

res en los medios que les publicitan, a estas alturas ya pasó; 
cierto es que mucho influyeron cuatro cosas:

  - Lo que sucede en la CONAGO no ha sido algo des-
tacado desde hace muchos años, si es que alguna vez lo fue.

  - La gran mayoría de los gobernadores que anuncian 
su salida de la CONAGO no tienen un porcentaje de acep-
tación destacado en sus Estados que gobiernan.

  - De los 10 Gobernadores que forman la salida de la 
CONAGO, 4 salen en 2021, 4 dejan su cargo en 2022 y 
solo dos en 2024. Ese grupo se irá quedando solo poco a 
poco, pues los gobernadores salientes no traen los números 
electorales a su favor.

  - El cierre al tema lo dio el Presidente de México, 
López Obrador: “Pues están en libertad, somos libres, no 
veo yo nada extraño. Creo que esta es una asociación de 
los gobernadores y no es obligatorio (estar ahí) y los que se 
salen es porque están ejerciendo su derecho”, aseguró en su 
conferencia matutina.

La CONAGO no es un ente organizado por el Gobierno 
Federal, es una organización de gobernadores. Si 10 gober-
nadores se van o se quedan, no es más allá de un acto intras-
cendente de una organización intrascendente. 

Si bien es cierto que, los diez estados donde gobiernan 
estos gobernadores que dejan la CONAGO representan el 
31 por ciento de la población total del país, con 39 millo-
nes 192 mil 600 habitantes, y con una Inversión Extranjera 
Directa valuada de 3 mil 084 millones de dólares, que sig-
nifica el 40 por ciento del total del país, al cierre del segun-
do trimestre del presente año. El año entrante la situación 
cambiará al dejar cuatro de ellos el poder.

Pero bueno, en esas alianzas se metió el Gobernador de 
Jalisco y tuvo sus dos minutos y 19 segundos de fama, es lo 
que dura su intervención en vídeo de esa “histórica” tarde.

Con los números de contagios de Covid-19 desborda-
dos y la defunciones por esta causa en aumento, los co-

OPINIÓN

Una semana muy movida en reflectores nacionales para Enrique Alfaro. Pronunciamiento de la Alianza Federalista de Gobernadores e inauguración de la Línea 3 del Tren Ligero.

Como nunca antes, el Covid-19 despertó los 
mayores temores de contagio y muerte por 
enfermedad en la inmensa mayoría de las 
mujeres y hombres en el mundo, en especial 

entre quienes ya somos mayores. El Covid-19 también 
dio cuenta de una naturaleza que, en breves días, sin la 
presencia de mujeres y hombres, sanaba sus heridas y 
cómo diversas especies animales retomaban los espa-
cios que les habíamos arrebatado. El mensaje parecía 
claro: Somos hijas e hijos malagradecidos dispuestos a 
exterminar a la Madre Tierra por capricho, soberbia y 
sed monetarista, aunque en ello viniese nuestra propia 
extinción y muerte.

En medio de la pandemia, nos vimos obligados a 
confinarnos y, al hacerlo, la economía mundial se con-
trajo en lo equivalente a muchos años de ganancias: 
millones de mujeres y hombres perdieron sus empleos 
y formas de sustento, y cientos de miles de empresas 
quebraron. Las alarmas se encendieron y los más gran-
des laboratorios farmacéuticos, las universidades más 
prestigiadas del mundo y muchos gobiernos nacionales 
unieron sus mayores esfuerzos y recursos para encon-
trar la vacuna que contra el Covid-19, buscando que 
todo regresase a la normalidad lo más rápido posible: 
sin embargo, pareciese que perdimos el impulso inicial 
de la toma consciencia ambiental que hoy se diluye.

En México, gobiernos y empresarios han callado 
sus discursos ambientalistas para centrarse en una re-
apertura económica con sana distancia y cubrebocas 
que callen demandas verdes; lo mismo han desapare-
cido los colectivos de resistencia en el tema. Nadie se 
pronuncia por una nueva consciencia ambiental, por 
una nueva política ambiental, por leyes cumplidas y 
actualizadas, por hacer realidad nuestros compromisos 
mundiales contenidos en tratados verdes… y al callar, 
otorgamos; a lo más que se llega es a criticar al Presi-
dente López Obrador por su insensibilidad ambiental 
en Baja California, allá por la rumorosa, en Tabasco 
con su refinería, en las selvas del sureste con su tren 
maya y en el gran cementerio paleontológico de Santa 
Lucía en el Valle de México, entre otras acciones ca-
prichosas.

Mientras México parece detenido, mientras, más 
allá de nuestras fronteras, suceden cosas maravillosas. 
Aquí dos ejemplos: 

Boston Consulting Group (BCG) -gigante mundial 
de la consultoría- ha comprometido 400 millones de 
dólares en un plan de cero emisiones netas hacia 2030, 
tomando medidas significativas para reducir su huella 
de carbono y compensar cualquier impacto climático 
restante. BCG ha decidido ayudar a que gobiernos, in-
dustrias, ONG y coaliciones asuman una nueva cultura 
de impacto climático y ambiental para avanzar hacia 
la contaminación neta cero. BCG reducirá sus emisio-
nes directas y relacionadas con la energía, conocidas 
como Alcance 1 y 2, para 2025 en comparación con 
una línea de base de 2018; asimismo, reducirá el im-
pacto climático de sus viajes de negocios, que repre-
senta más del 80% de su huella de carbono total, en al 
menos un 30% por tiempo completo para 2025. Hoy 
día, el 100 por ciento de la energía que BCG utiliza 
es renovable dentro de un programa de inversión con-
tinua en mejoras de eficiencia energética; además, las 
emisiones que hoy no se pueden erradicar se abordarán 
a través de un programa ampliado de compensación de 
carbono diseñado para generar un impacto climático 
neto cero para 2030. Adicionalmente, BCG ha asumi-
do que todas sus soluciones de ingeniería estén basa-
das en la naturaleza. BCG invertirá 35 dólares por cada 
tonelada de contaminante hacia 2025 para llegar a 80 
dólares por tonelada en 2030. Hoy, la compensación 
voluntaria de carbono promedio mundial es de entre 3 

OPINIÓN
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POLÍTICAS AMBIENTALES 
POST COVID-19

CUMPLIR CON EL ACUERDO DE PARÍS

El Estado mexicano no puede ser omiso en lo que se ha comprometido globalmente y debe asumir una política ambiental de cero 
emisiones netas hacia 2030; para lograrlo debe adoptar una estrategia muy exigente.

a 6 dólares por tonelada. 
Por otra parte, Microsoft se ha unido al Grupo de Lí-

deres Corporativos Europeos (CLG Europe) en un com-
promiso de largo aliento: lograr emisiones de carbono 
“negativas netas” para 2030 y eliminar, para 2050, todo 
el carbono que la empresa ha emitido desde su creación 
en 1975, es decir, revertir todos sus impactos ambientales 
a lo largo de su historia a partir de algo que se conoce 
como neutralidad climática gracias a una política pública 
progresista. Debo destacar que la Unión Europea tiene el 
compromiso de “convertirse en el primer continente del 
mundo con un clima neutro”, a pesar de la oposición de 

EN MÉXICO, GOBIERNOS Y 
EMPRESARIOS HAN CALLADO SUS 

DISCURSOS AMBIENTALISTAS PARA 
CENTRARSE EN UNA REAPERTURA 
ECONÓMICA CON SANA DISTANCIA 

Y CUBREBOCAS QUE CALLEN 
DEMANDAS VERDES; LO MISMO HAN 
DESAPARECIDO LOS COLECTIVOS DE 

RESISTENCIA EN EL TEMA.

NADIE SE PRONUNCIA POR UNA 
NUEVA CONSCIENCIA AMBIENTAL, 

POR UNA NUEVA POLÍTICA 
AMBIENTAL, POR LEYES CUMPLIDAS 

Y ACTUALIZADAS, POR HACER 
REALIDAD NUESTROS COMPROMISOS 

MUNDIALES CONTENIDOS EN 
TRATADOS VERDES…

algunos estados miembros y grupos de la industria. Mi-
crosoft ha comprometido 1,000 millones de dólares para 
apoyar la creación de tecnologías de reducción y elimi-
nación de carbono a través del Fondo de Inversión en el 
Carbono.

Estas realidades contrastan con las estrategias contra 
las energías limpias de Andrés Manuel López Obrador 
dispuesto a bloquear proyectos en proceso y ya existentes 
de energía eólica y solar y poner trabas para la puesta en 
marcha de nuevos proyectos ambientales, como lo hiciera 
en Baja California en una de sus giras. La política climá-
tica europea, por otra parte, busca que las políticas verdes 
estén al frente y en el centro de su paquete de recupe-
ración post-COVID-19. En ese contrasentido, el Estado 
mexicano no puede ser omiso en lo que se ha compro-
metido globalmente y debe asumir una política ambiental 
de cero emisiones netas hacia 2030; para lograrlo debe 
adoptar una estrategia muy exigente. Aquí mi sugerencia. 
Que en 2021 se logren acuerdos para que, en 2030, alcan-
cemos emisiones de carbono “negativas netas”, entre el 
Estado mexicano, las cámaras industriales y de comercio, 
los sindicatos, los centros de investigación y universida-
des y la sociedad civil organizada, de manera que, en di-
ciembre de 2021, gobiernos, industriales y comerciantes 
entreguen un diagnóstico pormenorizado de sus impactos 
ambientales, así como un plan de mejora continua hasta 
llegar a 2030 con emisiones de carbono “negativas ne-
tas”, así como de las inversiones que deberá realizar. Éstas 
podrían ser deducibles de impuestos en alguna medida. 
Quienes no se adhieran y cumplan, deberán pagar un im-
puesto adicional en la venta de sus bienes y servicios que 
los vuelva nada competitivos y los saquen del mercado en 
un plazo de 4 años. Adicionalmente, todo bien que se co-
mercie en México deberá contener en su etiqueta la huella 
de carbono que alcanzó en su producción y transporte, 
destacando las mejoras alcanzadas en el año inmediato 
anterior para la toma de conciencia y decisión de compra 
del consumidor. 

No hay otro camino para cumplir los objetivos del 
Acuerdo de París.
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El Estadio de Maracaná fue sede del Mundial de Futbol en 1950, después de la Segunda Guerra Mundial.

FUTBOL

El futbol como actividad deportiva acapara la aten-
ción y el gusto de manera masiva de infinidad de 
personas aglutinadas en un complejo o recinto que 
en este caso hablamos de estadios, comúnmente de 

30 mil espectadores en adelante que se convierten en inmue-
bles que tienen vida propia y se vuelven míticos y famosos 
en el mundo.

  Pareciera que un estadio de futbol no tiene mayor im-
portancia por majestuoso o imponente que pareciera, antiguo 
o moderno, que lo principal deportivamente hablando es  in-
dudablemente su cancha de césped natural como una “alfom-
bra” para la práctica del futbol (básico e indispensable en la 
disciplina para jugar el golf).

  La Unión Americana con su disciplina deportiva por ex-
celencia del llamado rey de los deportes el beisbol y el futbol 
americano, también tienen en el país vecino muchos de sus 
estadios pasto sintético que en el papel tiene vistosidad que 
pudiéramos decir elegante por la pulcritud de su engramado 
que para el espectador aficionado se ve estéticamente impe-
cable en comparación al césped natural en el desgaste de las 
áreas del guardameta bajo el arco o portería que defienden, 
muchas canchas se ven deterioradas en su césped por cues-
tiones lógicas de mayor intensidad que permanentemente su 
mantenimiento tiene que ser óptimo, obviamente en el verano 
con mayor intensidad el sol que cae a plomo incluso el invier-
no extremo en países que existe esa condición climatológica.

  Los cuidadores o supervisores de las canchas que an-
tiguamente pudieran ser los jardineros comunes, la moder-
nidad contemporánea y las exigencias de la cancha misma 
obligan a tener ingenieros agrónomos especialistas también 
en el subsuelo con existencia de materia orgánica en la con-
servación de césped, principalmente del llamado pasto ingles 
como una alfombra de características blandas que se “hunde” 
el deportista en comparación con la firmeza de una cancha 
sintética, afortunadamente en nuestro país solamente existe 
una con en el Estadio de los Xolos de Tijuana que lo tienen 
desde su aparición en primera división que su dueño el multi-
millonario  Jorge Hank Rhon titular de la empresa de apues-
tas “Caliente” que entre paréntesis heredero de la fortuna de 
su padre ex gobernador del Estado de México Carlos Hank 
González, resaltando el desconocimiento de causa de este 
propietario del equipo como la inmensa mayoría de sus cole-
gas dueños de equipo ignorantes del tema futbolístico mucho 
menos la importancia de una cancha de pasto natural que es lo 
adecuado para un deportista de alto rendimiento que a la larga 
repercute físicamente de manera individual, brevemente en 
este mismo sentido Jorge Vergara cometió ese mismo error 
que repercutió el perder una final en la Copa Libertadores 
de América en 2010 contra el Internacional de Porto Alegre 
jugado en su cancha de pasto sintético del Estadio Chivas que 
iniciaron dicha eliminatoria en el Estadio Jalisco (Obviamen-
te), que las locuras de Vergara y su afán protagónico personal 
y de su equipo lo llevaron a jugar en el propio Estadio Azteca 
de manera increíble con la complacencia de la FEMEXFUT  
culminando ese torneo en su estadio de Chivas, este dato es 
muy importante en el tema que presentamos para definir la 
importancia de un estadio; cuando un equipo se vuelve “can-
chero” se refiere valga la redundancia a su cancha o terreno 
de juego en el que el jugador conoce a plenitud el terreno que 
pisa e incluso el tránsito del balón principalmente en lluvia 

LOS ESTADIOS DEL 
MUNDO Y EN MÉXICO

Esteban 
Trelles

Por | LO IDEAL SON LAS CANCHAS CON CÉSPED NATURAL

por el bote y los “extraños” que hace el esférico, que estos pe-
queños grandes detalles marcan la diferencia abrumadora para 
el resultado de un encuentro.

  Brasil como potencia mundial tiene su famoso Estadio 
Maracaná en Rio de Janeiro con capacidad de más de 200 mil 
espectadores donde algunas zonas del inmueble con aficiona-
dos de pie donde su Selección Nacional es prácticamente in-
vencible, en la mayoría de victorias ante los rivales donde des-
afortunadamente “la tragedia del Maracanazo” en 1950 siendo 
sede en ese mundial perdió la final contra Uruguay que varios 
aficionados de la llamada “torcida brasileira” que son fanáti-
cos radicales se infartaron literalmente por la impresión de la 
derrota y fallecieron al instante llevando al extremo su pasión 
por el futbol y el mundial 2014 que también fueron eliminados 
en su propia sede.

  En Argentina destaca el Estadio de la Bombonera casa 
del Boca Juniors y el Estadio Monumental de River Plate que 
como equipos anfitriones muy difícilmente llegan a perder en-
cuentros principalmente de carácter internacional, lo mismo 
sucede en Uruguay en el Estadio Centenario donde juegan sus 
grandes equipos Nacional de Monte Video y Peñarol que son 
también imbatibles. 

  En la capital chilena de Santiago los equipos Colo –Colo 
y Universidad de Chile, máximos campeones, juegan en el 
Estadio Monumental que es un bastión donde difícilmente 
pierden. El Estadio Matute de la Alianza de Lima y el Estadio 
Monumental del Universitario de Deportes son las sedes del 
clásico nacional en Perú. En Colombia, sus equipos importan-
tes “cancheros”, Atlético Nacional con su Estadio Anastasio 
Girardot  en Medellín y Millonarios FC con el Estadio Campín 
en Bogotá.

  Los mejores equipos del mundo tienen en sus estadios 
respectivos el Santiago Bernabéu del Real Madrid y el Camp 
Nou del Barcelona en España. El famoso Estadio Wembley en 
Inglaterra  fue remodelado del 2002 -2007 donde la Selección 
Inglesa fue campeona en el  mundial de 1966.

  En nuestro país indiscutiblemente el equipo América en 
el Estadio Azteca en la capital del país difícilmente es ven-
cido en contraparte el equipo Chivas de Guadalajara que no 
es “canchero” en su estadio que inició con pasto sintético y 
gracias al holandés  Johan Cruyff Vergara accedió a cambiarlo 
por césped natural, La Bombonera de Toluca jugando a las 12 
del día comúnmente también es “canchero” lo mismo que Pu-
mas de la UNAM en Ciudad Universitaria con el cobijo de sus 
estudiantes de la porra oficial que nunca dejan de animar a su 
equipo, el Estadio de la UANL también conocido como el Vol-
cán es de los más “cancheros” apoyados por su enorme afición, 
lo mismo ocurre con Rayados del Monterrey con su flamante 
Estadio BBVA moderno y vistoso poco pierde en su cancha.

  En conclusión las canchas de pasto natural son ideales 
para los futbolistas, es increíble que en el Estadio de Tijuana se 
utilice pasto sintético donde los especialistas en medicina del 
deporte y todos los involucrados como entrenadores, periodis-
tas, preparadores físicos no cuiden la integridad física de los 
futbolistas. Finalmente los equipos más importantes de los di-
versos países principalmente los clásicos son entre los mejores.

Correo electrónico: etrememodelos@hotmail.com

Las canchas de pasto natural son ideales 
para los futbolistas, es increíble que en el 
Estadio de Tijuana se utilice pasto sinté-
tico donde los especialistas en medicina 
del deporte y todos los involucrados como 
entrenadores, periodistas, preparadores 
físicos no cuiden la integridad física de 
los futbolistas.

RECHAZAN DISMINUCIÓN DE SUELDO Y NO JUGARÁN

Como ya se había anticipado de alguna manera, la 
Liga Mexicana del Pacífico (LMP), está pade-
ciendo el desdén de algunos peloteros que ate-
morizados por la pandemia de coronavirus que 

prevalece en muchos países del mundo, incluido el nuestro 
en donde suman más de 664 mil contagios y ya se supera 
la cifra de 70 mil muertos, están optando por parar en tem-
porada invernal para evitar contagiarse y quizá poner en 
riesgo a su familia. 

Pero, además, a causa de la misma pandemia que ha 
afectado severamente las economías de los equipos, los 
dueños de algunas organizaciones de la LMP han dispues-
to reducir sueldos a sus peloteros, lo que ha llevado a estos 
a hacer un análisis y en la disyuntiva entre comprometerse 
a jugar la temporada con el riesgo de ser contaminados y 
hacerlo además con salarios reducidos, igualmente se ha 
impuesto la determinación de no jugar la temporada que 
arrancará el próximo 15 de octubre. 

Y es que, de acuerdo con algunos trascendidos en me-
dios de comunicación, las rebajas que se han dado incluso 
han pasado el 50 por ciento del sueldo en relación con las 
percepciones que recibieron en la campaña anterior.

Se menciona que entre las principales razones para no 
querer jugar en estas condiciones, sobre todo en lo que se 
refiere a los peloteros extranjeros, es que argumentan que 
por tan poco dinero prefieren quedarse en casa y no  arries-
garse lejos de su tierra y su gente, ante la pandemia que 
todavía existe en México.

Este sería el caso del experimentado lanzador de Cha-
rros de Jalisco Austin Bibens-Dirkx, quien de acuerdo a 
información surgida en la semana que recién concluyó, 
habría decidido no jugar este año buscando preservar su 
salud por considerar que así puede evitar contagiarse de 
COVID-19.

Y otra baja para el conjunto albiazul zapopano al pare-
cer por este mismo motivo, aunque más relacionado con 
el tema de los dineros, sería la del capitán José Manuel 
“Many” Rodríguez Espinosa, del que hasta ahora se sabe 
quizá decida finalmente no participar con Charros en esta 
campaña por iniciar, sea por decidir no arriesgarse al con-
tagio del virus SARS-COV2 o por considerar inadecuada 
la posible percepción económica.

En otros equipos de la LMP se vive esta misma situa-
ción y no podemos descartar que más jugadores se sumen 
a esta postura en los próximos días, principalmente cuando 
concluyan las Ligas que están en activo en otros países 
del mundo en las que militan peloteros mexicanos, es de-
cir, la Major League Baseball (MLB) en donde se cuenta 
con más de veinte peloteros aztecas en activo, así como las 
temporadas que se disputan en oriente; las ligas de Corea, 
Japón y China-Taiwán, donde se desempeñan, por cierto, 
con gran éxito otros tantos beisbolistas mexicanos. 

MEXICANOS EN GRANDES LIGAS
Cabe recordar que en la actual temporada de Gran-

des Ligas la representación mexicana está integrada por: 
Luis Enrique Cessa, pitcher en Yankees  de Nueva York; 
Julio César Urías y Víctor Aarón González serpentineros 
en Dodgers de Los Ángeles; Andrés Muñoz, lanzador en 
Padres de San Diego; Luis Javier Guerra, monticulista en 
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El Manny Rodríguez, capitán de Charros, ante pandemia y re-
ducción de sueldo, opta por no jugar la temporada invernal que 
arranca el próximo 15 de octubre.
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Nacionales de Washington; Jesse David Chávez, pitcher en 
Rangers de Texas; Víctor Arano, serpentinero con Filis de 
Filadelfia; Khris Adrián Davis Alarcón, outfielder y Joakim 
Soria, pitcher en Atléticos de Oakland; Anthony Rendón, 
infielder con Serafines de  Anaheim, lo mismo que Gerar-
do Reyes; Sergio Francisco Romo, lanzador en Mellizos de 
Minnesota; Jesús Cruz Sustaita y Giovani Gallegos, tirabo-
las en Cardenales de San Luis; Roberto Osuna Quintero, 
José Luis Hernández Urquidi, y Humberto Castellanos, lan-
zadores con Astros de Houston; Óliver Pérez, pitcher con 
Indios de Cleveland, Alex Verdugo, outfielder con Medias 
Rojas de Boston y Phillip Mathew Evans, infielder en Pira-
tas de Pittsburgh, así como Luis Urías Figueroa, infielder 
con Cerveceros de Milwaukee, Luis González con Medias 
Blancas de Washington, Isaac Paredes con Tigres de De-
troit, Ramón Urías de Orioles de Baltimore, y Joseph Abel 
Romero con Filis de Filadelfia, debiendo citar también a 
Aarón Sánchez,  pitcher de Astros que permanece lesionado 
y a Alejandro Kirk que acaba de estrenarse con Azulejos de 
Toronto. 

Además, en las ligas de oriente se tiene al  infielder 
tapatío de Charros de Jalisco, Christian Ivan Villanueva 
Limón con los Nippon-Ham Fighters en la Liga japonesa, 
lo mismo que Stefen Romero, con Águilas de Rakuten. En 
tanto, el outfielder Roberto Ramos, está con LG Twins de 
la Liga coreana y en La Liga profesional de China-Taiwán 
se desempeña el serpentinero Manuel Bañuelos quien juega 

para el equipo Fubon Guardians.
Todos ellos habrán de valorar el tema del Covid y de la 

paga económica para definir si se enrolan o no en la Liga 
Mexicana del Pacífico. Hay que mencionar que los que jue-
gan en ligas asiáticas, tienen una buena experiencia, pues 
comenzaron jugando sin público o con escaso aforo en los 
estadios y algunos ya están a su máxima capacidad, de tal 
manera que saben y conocen que los protocolos bien dise-
ñados y aplicados adecuadamente pueden funcionar.

Y el caso contrario lo hemos visto repetirse constante-
mente en Ligas Mayores, en donde se han tenido que sus-
pender juegos y series a causa de la proliferación de conta-
gios entre jugadores y staff de los equipos. 

Y si bien, hasta el momento ninguna de las estrellas li-
gamayoristas de la Gran Carpa o de oriente han rechazado 
o informado alguna negativa a jugar la campaña invernal 
de México por los motivos ya citados, tampoco podemos 
descartar desde ahora que se pueda registrar este fenómeno 
provocado por la pandemia.

Ahora bien, en este contexto habrá que darle sentido a 
las palabras que ya mencionaba hace algunos meses el pre-
sidente de la LMP, Omar Canizales Soto, quien al hablar 
de que era muy probable que todos (clubes y jugadores) 
tuvieran que sacrificar algo para poder hacer factible la 
temporada, refiriéndose evidentemente al tema económico 
ante la posibilidad de jugar sin público, en cierto momento 
mencionó “La generación de ingresos es un factor que va a 
determinar con qué tipo de jugadores podemos jugar”. 

Así que queda esperar en un mes más, que es lo que 
falta para el arranque de la campaña 2020-2021 de la Liga 
del Pacífico, se logre amainar en territorio nacional el tema 
de los contagios y se diseñen protocolos efectivos para ir 
ganando la batalla a la peste a fin de ofrecer mayor seguri-
dad a peloteros de manera tal que se pueda contar en mayor 
medida con peloteros de talla internacional por el bien del 
espectáculo, siendo además que se ha limitado el número de 
extranjeros por equipo a sólo tres en activo. 

DEBUTA OTRO MEXICANO EN GRANDES LIGAS
El mexicano Alejandro Kirk, finalmente consiguió ser 

llamado a debutar esta semana que concluyó y lo hizo en 
gran forma con los Azulejos de Toronto en el juego del sá-
bado frente a los Mets de Nueva York.

El catcher bajacaliforniano de 21 años de edad conectó 
su primer imparable en la Gran Carpa en la parte baja de la 
sexta entrada y posteriormente logró su primera carrera en 
tanto que en otro turno recibió base por bolas.

De acuerdo con Baseball America y MLB.com, el 
mexicano se encuentra entre los mejores seis prospectos de 
la novena canadiense, al tener una potencia sobre el plato y 
aptitud de defensa en su posición. 

Alejandro se unió a sus compatriotas Ramón Urías 
(Orioles), Isaac Paredes (Tigers), Jesús Cruz (Cardinals), 
Luis González (White Sox), Humberto Castellanos (As-
tros), Víctor González (Dodgers) y Joseph Abel Romero 
(Filis) en debutar esta campaña de MLB. 

Otros mexicanos que se han estrenado con los Blue Jays, 
son: José Silva, Aaron Jacob Sánchez y Roberto Osuna.

Opinión.salcosga@hotmail.com
@salvadorcosio1

De acuerdo con algunos trascendidos en 
medios de comunicación, las rebajas que 
se han dado incluso han pasado el 50 por 
ciento del sueldo en relación con las per-
cepciones que recibieron en la campaña 
anterior.

PELOTEROS DESDEÑAN A LA LMP
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